

Miércoles 22 de mayo de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2238 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)

10 PESOS

NOSOCOMIOS DE CARMEN, TULUM, NICOLÁS BRAVO, CARRILLO PUERTO, DOS DE CHETUMAL Y TICUL SUMAN MIL 470 MDP

## De 90 hospitales rescatados en el país, siete son peninsulares

JUAN CARLOS PÉREZ / P 9

ANTORCHA OLÍMPICA DE PARÍS 2024 ILUMINA EL FESTIVAL DE CANNES



▲ La llama fue la gran estrella (con permiso de Catherine Deneuve) de la alfombra roja en uno de los máximos foros de la cinematografía mundial,

al hacer su aparición en la Croisette y subir los famosos 24 escalones en manos de deportistas franceses. [Foto Festival Cannes](#)

EFE / P 24

### PULSO ELECTORAL

Ni *marea rosa* ni intelectuales influirán en preferencias electorales: Sheinbaum

Gálvez: Citibanamex me da ventaja; la firma lo niega y le da 20 puntos arriba a Claudia

NÉSTOR JIMÉNEZ Y JULIO GUTIÉRREZ / P 3

Por divulgar ostentosa fiesta, separan de su cargo a director de investigación en Fiscalía de Q. Roo

/ P 14

### Editorial

Netanyahu: un paso hacia la justicia

El fiscal de la Corte Penal Internacional (CPI), Karim Khan, solicitó órdenes de detención contra el premier de Israel, Benjamin Netanyahu, su ministro de Defensa, Yoav Gallant, y los dirigentes de Hamas Yahya Sinwar, Mohammed Diab Ibrahim Al-Masri (Deif) e Ismail Haniyeh por presuntos crímenes de guerra y contra la humanidad en el marco del genocidio perpetrado en Gaza. A los funcionarios de Tel Aviv se les acusa de hacer uso de la inanición como arma de guerra.

/ P 2

### Opinión

Fábula para tiempo de apagones

PABLO A. CICERO ALONZO / P 17

# La Jornada MAYA

## Directorio

Fabrizio León Diez  
Director

Ulises Carrillo Cabrera  
Director ejecutivo

Sabina León Huacuja  
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo  
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky  
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera  
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió  
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan  
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas  
Coordinador de  
diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa  
Jefe de información

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de  
información  
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul  
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo  
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya  
Jorge Miguel Cocom Pech  
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada  
por Medios del Caribe S.A. de C.V.

Calle 43 #299D por 30 y 32A  
Colonia San Ramón Norte C.P. 97117 Mérida, Yucatán, México.  
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de  
título y contenido: 16539

Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,  
otorgada por la Dirección  
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.  
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida,  
Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: *La Jornada Maya*, año 9, número 2238

## Netanyahu: un paso hacia la justicia

El fiscal de la Corte Penal Internacional (CPI), Karim Khan, solicitó órdenes de detención contra el premier de Israel, Benjamin Netanyahu, su ministro de Defensa, Yoav Gallant, y los dirigentes de Hamas Yahya Sinwar, Mohammed Diab Ibrahim Al-Masri (Deif) e Ismail Haniyeh por presuntos crímenes de guerra y contra la humanidad en el marco del genocidio perpetrado en Gaza. A los funcionarios de Tel Aviv se les acusa de hacer uso de la inanición como arma de guerra, dirigir intencionalmente ataques contra una población civil y cometer exterminio, en tanto que a los miembros del movimiento islamita se les imputa exterminio, así como violación y otras formas de agresión sexual y toma de rehenes como crimen de guerra.

Si los jueces conceden las solicitudes de Khan, los mencionados quedarían expuestos al riesgo de captura en los 124 países en los que la CPI tiene jurisdicción. Aunque ni Tel Aviv ni su mayor aliado, Washington, forman parte del Estatuto de Roma, el tratado en que se constituyó la Corte, Netanyahu no necesita salir de su país para enfrentar cargos penales: dentro de Israel se le han abierto expedientes por corrupción, y sus opositores señalan el deseo de sustraerse a la acción de la justicia como la principal motivación del empeño con que se aferra al poder.

La defensa ensayada por Netanyahu, el presidente estadounidense, Joe Biden y el secretario de Estado, Antony Blinken, confirma la exactitud de la postura del fiscal. "¿Cómo se atreve a comparar a los monstruos de Hamas con los soldados del ejército israelí, el más moral del mundo?", dijo el primer ministro; "no importa qué insinúe el fiscal, Israel y Hamas no son equiparables de ninguna manera", sostuvo, por su parte, el inquilino de la Casa Blanca, y su subordinado remató que "Hamas es una organización terrorista violenta que llevó a cabo la peor masacre de judíos desde el Holocausto y todavía mantiene como rehenes a decenas de inocentes". Dichas



▲ ¿Cómo puede calificarse a quienes han masacrado a 35 mil palestinos, herido a 79 mil, matado de hambre a un número indeterminado, arrasado 175 mil edificios y obligado a más de un millón de personas a abandonar sus hogares? Foto Afp

afirmaciones desnudan el fundamento del genocidio perpetrado por Tel Aviv con el apoyo incondicional de Washington: la doctrina racista según la cual las vidas palestinas tienen un valor incomparablemente menor, e incluso nulo, por lo que la aniquilación de palestinos no puede equipararse a la de ciudadanos israelíes. Si el asesinato de mil 250 de ellos convierte a los integrantes de Hamas en monstruos y terroristas violentos, ¿cómo puede calificarse a quienes han masacrado a 35 mil palestinos, herido a 79 mil, matado de hambre a un número indeterminado, arrasado 175 mil edificios y obligado a más de un millón de personas a abandonar sus hogares? Si el secuestro de 250 personas por parte del grupo armado gazatí es un crimen injustificable (y ciertamente lo es), ¿qué puede decirse de los sucesivos gobernantes de Israel, que mantienen secuestrada a toda una nación desde 1948?

Como ocurre desde hace décadas, cada vez que se señalan las atrocidades israelíes, las reacciones sionistas se centran en descalificar como "antisemitismo" cualquier crítica, aunque esté plenamente sustentada en los hechos. Esa versión es absurda ante la asimetría de poderes entre la potencia colo-

nial y la resistencia palestina, con un lado pertrechado con aviones de combate, tanques y una provisión inagotable de misiles, amén de su arsenal nuclear, y otro blandiendo fusiles artesanales o simples piedras. En el caso presente queda más desacreditada, si cabe, por la imparcialidad del fiscal Khan, quien responsabiliza a los dirigentes de ambos bandos por la barbarie en curso.

Es imperativo que los jueces de la CPI libren las órdenes de aprehensión requeridas, pues lo contrario sería un golpe demoledor a las esperanzas de frenar el genocidio contra el pueblo palestino. De prosperar, la solicitud de Khan robustecería la legalidad internacional y representaría un paso concreto de la comunidad mundial para poner fin a la masacre. Asimismo, daría un sustento incontestable al establecimiento de sanciones emitidas por Naciones Unidas que lleven a Tel Aviv a dejar atrás el colonialismo homicida y sentarse a negociar la única salida aceptable: la construcción de un Estado palestino soberano en conformidad con la legalidad internacional en Gaza, la totalidad de Cisjordania y con capital en la Jerusalén Oriental.



# Sheinbaum: Ni *marea rosa* ni desplegado de intelectuales influirán en preferencias

ALMA E. MUÑOZ  
ENVIADA  
DURANGO

La candidata presidencial de la coalición *Sigamos haciendo historia*, Claudia Sheinbaum, señaló que la *marea rosa* es “una simulación”, y consideró que esa manifestación ni el apoyo de intelectuales para Xóchitl Gálvez, abanderada de la oposición, influirán en las preferencias electorales que la ubican en primer lugar. “Ninguna novedad en el frente, así diría Pancho Villa estando en Durango” parafraseó, al referirse quienes firmaron el desplegado en respaldo a la candidata del PRIAN.

“De los que firman ahí ya todos sabíamos que apoyaban al PRIAN y a su candidata, no hay novedad en ninguno de los firmantes”, aseguró en conferencia de prensa.

“(Héctor) Aguilar Camín, nada más hay que escucharlo para saber que siempre apoyó a Xóchitl Gálvez; Jorge Castañeda, que fue el que le diseñó su esquema



▲ “Como diría Pancho Villa, no hay ninguna novedad en el frente”, dijo la candidata oficialista al referirse al desplegado firmado por intelectuales. Foto Facebook Claudia Sheinbaum

de participación en los debates o Roger Bartra y algunos otros ya sabíamos que estaban ahí. No hay ni una novedad”, insistió.

Además, dijo que con la adhesión de Rossana Reguillo, ex directora de Signa Lab,

adscrito al Instituto Tecnológico de Estudios Superiores y de Occidente (ITESO), se confirma que esa empresa, que había sido contratada por el INE para escoger las preguntas del primer debate presidencial, “está con la

candidata del PRIAN. Entonces, ¿cuál pluralidad? ¿Cuál imparcialidad? Eran totalmente fundados nuestros cuestionamientos en aquel momento”, sostuvo.

En cuanto a la *marea rosa*, señaló que es sabido

que era “una forma de organización de la oposición, y no cambia la percepción de la ciudadanía y tampoco creo que cambie el voto”, dijo en conferencia de prensa.

“Ellos han estado planteando esta narrativa de que el presidente es autoritario y que si gana Morena, si ganamos, entonces se viene el autoritarismo, se va a acabar la democracia y marcharon libremente, sin ningún problema. Es la mejor demostración que hay democracia y libertad de reunión y de manifestación.

“Y con todo respeto a quien marchó y quien ha decidido su voto por el PRIAN, esa narrativa de que eran ciudadanía y ahora son de un partido político, que apoyan a una candidata, pues en realidad era parte de una simulación.”

La candidata de Morena también alertó que la oposición está comprando credenciales de electoral por un mes, en distintas partes del país, porque “en su ADN está hacer fraudes electorales”.

Mencionó que en Iztapalapa le dijeron que “llegan a pagar mil 500 pesos por recoger la credencial”.

## Citibanamex niega haber realizado sondeo *presumido* por Gálvez

NÉSTOR JIMÉNEZ  
JULIO GUTIÉRREZ  
CIUDAD DE MÉXICO

La candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México (PAN, PRI y PRD), Xóchitl Gálvez, sostuvo este martes que una encuesta presentada por Citibanamex en su reunión de perspectivas económicas y visión de mercado, le daría una ventaja de menos de un punto porcentual en la preferencia del electorado, por arriba de la candidata de Sigamos Haciendo Historia (Morena, PT y PVEM), Claudia Sheinbaum. No obstante, fuentes de esta institución bancaria, confirma-

ron que ellos no elaboraron ninguna encuesta.

Detallaron que en una reunión privada, presentaron los resultados de las encuestas que han sido difundidas en distintos medios informativos, entre ellas, la de la encuestadora Massive Caller, cuyos resultados han sido cuestionados, y que erróneamente le atribuyeron a Citibanamex.

“Para aquellos que piensan que esta elección era un trámite, Citibanamex en su reunión de perspectivas económicas y visión de mercado presentó una encuesta de las elecciones presidenciales. Su servidora tiene 40.2 (por ciento); Claudia Sheinbaum, 39.6 y MC (Movimiento Ci-

udadano) 9.7”, señaló Gálvez ayer durante una reunión con integrantes del Consejo Nacional Agropecuario (CNA) en un hotel de la Ciudad de México.

Fuentes de la institución bancaria consultadas por *La Jornada*, informaron que en una reunión con clientes realizada a puerta cerrada, se presentaron distintas encuestas. Fue al momento en que presentaron la de Massive Caller cuando tomaron una fotografía que fue difundida en redes sociales, y que atribuyeron de manera equivocada al banco. Adelantaron que por la tarde darán a conocer un posicionamiento oficial para aclarar este caso.

Por tercer día consecutivo, Gálvez acusó de supuestos vínculos del dirigente de Morena, Mario Delgado, con grupos dedicados al robo de combustible, y aseveró que habría ingresado combustible al país por medio de tanques de aceite. Afirmó que ya hay una denuncia al respecto.

Sobre las reuniones que han tenido consejeros electorales del Instituto Nacional Electoral (INE) con autoridades federales, retó a la presidente del organismo comicial, Guadalupe Taddei, a expresarle a los familiares de candidatos asesinados que habrá una jornada tranquila.

“Pues que vaya Taddei a Chiapas. La invito a que vaya, Chiapas, a ver que ha-

ble con los familiares de los candidatos asesinados, con los familiares de las 15 personas asesinadas este fin de semana, no es cierto, no va a haber una jornada tranquila, hay lugares que quién va a decidir el destino de México es la delincuencia organizada, porque es el pacto criminal que tiene el presidente con ellos”, indicó la hidalguense en entrevista previa a la reunión con el CNA.

Y al referirse a la acusación que lanzó desde el debate presidencial del pasado domingo contra Delgado, aseguró que AMLO cuenta con las pruebas y expresó que el mandatario “resultó un alcahuete con los crímenes de su gobierno”.

# Más cultura para Mérida y todas sus comisarías, plantea Cecilia Patrón

En una reunión con el gremio, la candidata propuso mayor promoción artística

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

Cecilia Patrón Laviada, candidata a la alcaldía de Mérida, presentó sus propuestas para blindar las tradiciones yucatecas de la mano de los principales promotores locales y construir un proyecto integral que preserve el legado para las futuras generaciones.

“La cultura es algo que nos une. Si algo apreciamos los meridianos son nuestras raíces, nuestros colores, la lengua maya, la jarana y las tradiciones, es lo que nos da esa identidad cultural, es lo que nos genera sentido de pertenencia a esta la más chula de las ciudades”, afirmó Cecilia Patrón.

“Y para mantenerla necesitamos generar cohesión social, hacer comunidad y equipo, alrededor de lo que hace de Mérida una ciudad única, distinta y distinguible”, agregó.

En una reunión con grupos de artistas de teatro, de danza, literatura, trovadores, artesanos, asociaciones culturales, así como gesto-



▲ La candidata a la presidencia municipal de la capital yucateca señaló que “necesitamos generar cohesión social, hacer comunidad y equipo, alrededor de lo que hace de Mérida una ciudad única, distinta y distinguible”. Foto comunicación Cecilia Patrón

res y promotores del sector, Cecilia Patrón compartió los principales proyectos que llevará a cabo desde el Ayuntamiento de Mérida para hacer brillar la cultura en cada rincón de la ciudad.

“Nuestra forma de ser y pensar son únicos y ustedes como guardianes de las raíces más profundas de nuestra identidad como yu-

catecos. Serán los principales aliados para hacer brillar con orgullo nuestra cultura y tradiciones en cada colonia, fraccionamiento y comisaría”, enfatizó la candidata a la alcaldía de Mérida.

Entre las principales propuestas destaca la reactivación del proyecto de descentralización cultural hacia las 47 comisarías, con la participación

artística local y el impulso a la economía de productores y artesanos, comenzando en las comunidades del sur.

Se trata de un proyecto integral de circuitos culturales para llevar a cada rincón una oferta cultural a través de giras comunitarias, aprovechando cada espacio público en las colonias y comisarías.

También propuso realizar el Proyecto Integral de Promoción, Difusión y Proyección de Nuestros Artistas Nuevos y con Trayectoria, así como el Programa Integral de Arte y Cultura Inclusiva en donde todos sean parte de la identidad cultural de la chula Mérida.

Otros proyectos son el Festival de Teatro Comunitario en Lengua Maya y crear el Coro Infantil de la Ciudad de Mérida, así como dar más inversión a artistas meridianos con aumento de montos de Fondos Municipales de Creación Artística y hacer una reingeniería de los programas culturales actuales y alternos como el Mérida Fest, la Noche Blanca entre otros, para proyectar el talento local a nivel estatal y nacional.

Finalmente recordó que gracias al sentido de pertenencia que genera la cultura hay mayor cohesión social, un clima de paz y seguridad que impulsa una mayor prosperidad a la economía local con la activación los espacios públicos, permitiendo “Llevar a otro nivel las tradiciones y cultura de la Mérida de nuestros amores”.

## Renán Barrera: ganaremos la elección y aseguraremos 6 años de beneficios; habrá más apoyos para las yucatecas

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

“Con el voto de las y los yucatecos el próximo 2 de junio, podremos asegurar que vengan seis años de beneficios, oportunidades y apoyos para todas las mujeres en todos los municipios de Yucatán”, afirmó Renán Barrera Concha, candidato común a la Gobernatura por el PAN, PRI y Nueva Alianza, tras reunirse con profesionistas, universitarias y emprendedoras meridianas.

El candidato aseveró que las mujeres son el alma y el corazón de Yucatán y por eso es preciso salir a votar este próximo 2 de junio, a fin de protegerlas para que cuenten con guarderías infantiles gratuitas, nuevos apoyos económicos y en especie, así como créditos solidarios para que pongan su propio negocio y sobre todo, que puedan vivir libres de violencia y con una mejor calidad de vida.

“Muchas gracias a Cecilia Patrón, nuestra próxima alcaldesa de Mérida y a Diana, mi esposa y compañera

de vida, por el invaluable apoyo para lograr este gran sueño de servir y apoyar con todo a las yucatecas. Vamos a seguir trabajando siempre unidos, para que las mujeres de todos los municipios y comunidades, tengan garantizada justicia, oportunidades, apoyos y todo lo necesario para que salgan adelante cumpliendo todos sus sueños y metas personales”, aseveró el candidato.

Dijo que más allá de ideologías, partidos políticos o religiones, lo que los yucatecos necesitamos es permanecer unidos para defender

nuestro estado y cuidar que no caiga en manos de quienes no saben más que destruir con sus improvisaciones y que han llevado a México a sufrir lastimosamente en temas como la seguridad, la salud y la protección y apoyo a las mujeres.

“Yo me voy a enfocar en encabezar un gobierno dedicado a servir e impulsar a la mujer yucateca; hay miles de mujeres con muchísimo talento y queremos que todas cuenten con las mismas oportunidades y los mismos apoyos para crecer. Apostarle al desarrollo de una

mujer es impulsar a toda una familia, por eso vamos a empezar por apoyarlas con créditos, insumos, becas, estudios y salud”, recalcó Barrera Concha.

Para finalizar, indicó que el presente y el futuro de Yucatán está en las manos, el corazón y en el alma de todas las mujeres que hacen posible que el estado salga adelante todos los días. “Ellas hacen posible lo imposible para sacar adelante a los suyos y por eso durante mi gobierno, contarán con mi apoyo, gratitud y reconocimiento”, concluyó.



# Presenta Rommel su plataforma de gobierno para lograr Una Gran Mérida

La agenda del morenista consiste en cinco ejes para erradicar las desigualdades

ASTRID SÁNCHEZ  
MÉRIDA

En la recta final de su campaña política, el candidato a la presidencia municipal de Mérida por la coalición *Sigamos haciendo historia*, Rommel Pacheco presentó su plataforma de gobierno por Una Gran Mérida, la cual, aseguró, tiene el objetivo de erradicar las desigualdades presentes en la capital yucateca.

El candidato de Morena, PT y Partido Verde explicó que su agenda de gobierno atenderá todo lo que los gobiernos de los últimos 30 años dejaron en el olvido porque manejaron un modelo que divide y marca las diferencias en las familias de Mérida.

La plataforma se basa en cinco principales ejes para mantener lo que funciona y construir lo que hace falta: Una Gran Mérida Segura, Una Gran Mérida Sostenible, Una gran Mérida Ordenada, Una Gran Mérida con Bienestar y Una Gran Mérida Competitiva.

El primer eje consiste en el trabajo de prevención de delito, atención a las causas de la inseguridad, combatir todas las manifestaciones de violencia y la aplicación de tecnología de primer nivel



▲ Rommel Pacheco, candidato de Morena, PT y Partido Verde, explicó que atenderá todo lo que los gobiernos de los últimos 30 años dejaron en el olvido. Foto Astrid Sánchez

para mejorar la videovigilancia: “Crearemos un modelo de proximidad para que la seguridad se construya de manera colectiva”, anunció Rommel.

Su propuesta para Una Gran Mérida Sostenible tiene el objetivo de garantizar un mejor futuro para las siguientes generaciones a través de acciones como la gestión integral de residuos sólidos, un programa de reforestación, el desarrollo de energías alternativas, la gestión

integral del agua y el aire y la construcción de más parques: “El mejor parque público de todo Yucatán y de Mérida será construido de la mano de nuestro próximo gobernador, Huacho (Díaz Mena) y de nuestra próxima presidente Claudia (Sheinbaum, candidata presidencial) en el sur de nuestra ciudad”.

Respecto al ordenamiento de la ciudad, el candidato dijo que se actualizará el Programa de Desarrollo Urbano

(PDU) para garantizar un crecimiento equitativo. Propuso trabajar de la mano de especialistas y asociaciones civiles en el diseño de una ciudad donde los servicios le lleguen a toda la población, se realice un uso racional de recursos naturales y cuente con una estrategia municipal de movilidad.

También dijo que se creará la Dirección de Comisarías para brindar una atención especializada a las diferentes necesidades de estas zonas.

“Trabajaremos ahí en donde nunca se han tapado baches, en donde nunca ha habido iluminación, en donde las banquetas y las avenidas están en mal estado”.

La Gran Mérida con Bienestar se refiere a la atención a las necesidades sociales y culturales y por ello Rommel propuso estrategias integrales de combate a la pobreza, ampliación de la infraestructura deportiva y un modelo de desarrollo con igualdad y mejores oportunidades que reviertan los índices de marginación.

Anunció la creación de la Dirección de Bienestar y Felicidad, que se encargará de mejorar la atención a la salud mental y de combatir las violencias en los hogares.

El eje Una Gran Mérida Competitiva plantea atraer a nuevos mercados nacionales e internacionales para mejorar el crecimiento económico. Pacheco dijo que se impulsará la inversión para que haya más oportunidades para los sectores económicos. Este eje también promueve la creación de un Programa para el combate al hambre, la pobreza y la desigualdad.

En la presentación estuvo presente Huacho Díaz Mena, quien se comprometió a respaldar y fortalecer los proyectos de Pacheco.

## Huacho sigue avanzando en preferencias electorales

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

A unos días de que se lleven a cabo las elecciones de este 2 de junio, la ruta de la Campaña del Pueblo avanza imparable al igual que las encuestas que muestran de manera contundente el triunfo de Joaquín Huacho Díaz Mena como próximo gobernador de Yucatán.

El sentir y la preferencia

ciudadana se ve reflejada en los resultados que reportan casas encuestadoras como Covarrubias y Asociados, TRResearch, Electoralia, Gobernarte y Factométrica, las cuales señalan que el pueblo ha elegido a Huacho Díaz Mena como la persona por la que votarán el próximo 2 de junio para que gobierne Yucatán.

El candidato del pueblo, como lo han nombrado los yucatecos, está a solo unos

cuantos municipios de culminar su recorrido por todo el estado, y en cada comunidad que llega es recibido por miles de personas que demuestran su total respaldo.

Huacho ha dado las mejores propuestas para toda la ciudadanía, desde la primera infancia hasta las personas de la tercera edad.

Además, de la mano de la primera mujer presidente de México la Doctora Claudia Sheinbaum Pardo, trabajará

en brindar mejores oportunidades de desarrollo para los municipios y todo el estado, así lo reafirmó en sus recientes encuentros con el pueblo en Chankom, Yaxcabá, Tinum, Acanceh y Tetz.

Huacho ha sostenido encuentros con el pueblo para presentar su plan de gobierno y junto con el respaldo de la próxima presidenta de México, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo,

es el único que garantiza un crecimiento y un bienestar parejo para todas y todos los yucatecos.

A poco días de concluir la campaña, el ánimo de victoria de Huacho y la Cuarta Transformación en el estado se mantiene firme y en aumento, la esperanza del pueblo es que con la victoria este 2 de junio inicie una nueva historia para Yucatán, de prosperidad compartida y oportunidades parejas.

# Daniela Vara se declara lista para el debate electoral por Benito Juárez

DE LA REDACCIÓN  
CANCÚN

La candidata a la presidencia municipal de Benito Juárez por el Partido de la Revolución Democrática (PRD), Daniela Vara, se dijo lista para participar en el debate del órgano electoral

y presentar sus propuestas por un solo Cancún.

Ella también luchadora social contempla entre sus ejes principales el tema de la seguridad con una estrategia de gran avance para el destino turístico que es Cancún; también el tema de la movilidad, que es de suma importancia para la vida de

la ciudad y el desarrollo social y sus programas a la ciudadanía en general, principalmente a los más abandonados por los gobiernos invisibles.

“Estoy lista para poner la vara alta en el debate este jueves 23 de mayo a las 9 de la noche (tiempo Quintana Roo), compartiré con

la familia cancenense mis propuestas en seguridad, transporte y desarrollo social. ¡Acompáñenme y juntos trabajemos por un solo Cancún!”, expresó la candidata Daniela Vara.

Además, la candidata a la presidencia municipal tiene contemplado ocupar el espacio para comprar proyec-

tos que se han implementado y que no han sido de suma relevancia o bien se han quedado en el olvido.

También llegará al debate a dejar claro que el mejor proyecto y sobre todo la convicción de poner la vara alta en todos los rincones de Cancún, es el de ella, Daniela Vara.

# Diego Castañón se pronuncia por transformar el servicio público en Tulum; declara que encuestas lo favorecen

DE LA REDACCIÓN  
TULUM

Maratónica jornada de visitas domiciliarias encabezó el lunes 20 de mayo el candidato de Morena a la presidencia municipal, Diego Castañón Trejo, en las colonias Villas Tulum, Yaax y Maya.

Con los ánimos a flor de piel, el candidato se pronunció por transformar el servicio público y cumplir con la expectativa del electorado. Al efectuar una jornada intensa de visitas, las familias de las tres colonias abrieron sus puertas para recibir las propuestas que, dijo el abandonado morenista, llevarán

a Tulum a un desarrollo sin precedentes.

Diego Castañón escuchó a las familias, les expuso cuáles son sus propuestas y logró la sinergia de unidad que espera que el 2 de junio lo ratificará como presidente municipal de Tulum.

En Villas Tulum, Yaax y la colonia Maya se pintó

de guinda cada vivienda. El llamado del candidato fue al voto masivo a la presidencia municipal, diputaciones, senadurías y la Presidencia de la República.

De acuerdo al equipo de trabajo del candidato, en el inicio de la sexta semana de campaña la jornada sigue siendo positiva de pro-

puestas ciudadanas. “Como muchos saben, todas las encuestas al día de hoy nos dan como vencedores con amplia ventaja, entre ellas, de las Heras, encuestadora nacional que hizo público su estudio con 60 por ciento de intención de voto por nosotros y con una amplia ventaja respecto a otras opciones”.



▲ Diego Castañón escuchó a las familias, les expuso sus propuestas y logró la sinergia de unidad que espera que el 2 de junio lo ratifique como edil. Foto prensa Diego Castañón



# Anuncia Lili Campos que demandará a Mercado por acusación de homicidio

“Politizar la muerte de un ciudadano es un acto muy bajo”, aseguró la candidata

DE LA REDACCIÓN  
PLAYA DEL CARMEN

La candidata a la presidencia municipal de Solidaridad por la alianza *Fuerza y Corazón* por Quintana Roo, Lili Campos, anunció que demandará a su contrincante de *Sigamos Haciendo Historia*, Estefanía Mercado, ante las instancias correspondientes por haberla señalado como responsable del homicidio de un integrante de su equipo de campaña.

“Las acusaciones vertidas ayer (lunes) son de extrema gravedad y lejos de ser una imprudencia más propia de una inexperta, ayer Estefanía Mercado me imputó la comisión de un delito sin ningún sustento, me criminalizó al señalar que soy la responsable de un homicidio, afirmación que afecta a mis derechos como candidata y actualiza infracciones electorales, por eso anuncio que vamos a interponer todas las acciones legales en mi defensa”, señaló la candidata en conferencia de prensa.

Cabe recordar que la noche del domingo fue asesinado Óscar Ramos, integrante de la campaña de Morena en este municipio, tras lo cual la candidata de ese partido hizo un posicionamiento público en el cual luego de lamentar lo



▲ El domingo fue asesinado Óscar Ramos, integrante de la campaña de Morena, tras lo cual la candidata de ese partido hizo un posicionamiento público en el cual, luego de lamentar lo ocurrido, responsabilizó a las autoridades municipales por el crimen. Foto Rosario Ruiz

ocurrido, responsabilizó a las autoridades municipales por el crimen y demandó justicia para que el hecho no quede impune.

Lili Campos señaló que entre los delitos que deman-

dará -cuya denuncia desglosará más adelante- está la violencia política con razón de género y la calumnia, los cuales consideró que proceden “porque le puso nombre, señaló”, y recordó que la

investigación del homicidio le compete a la Fiscalía General del Estado. “Politizar la muerte de un ciudadano es un acto muy bajo”, dijo.

“Es momento de reflexionar lo que queremos para

el futuro de nuestras familias y de nuestros hijos. El próximo 2 de junio vota por defender a Solidaridad, vota por consolidar la renovación”, señaló la candidata Lili Campos.

## En la zona maya de Tulum “no hablo el idioma, pero hablo con el corazón”, destaca candidato Jorge Portilla de MC

DE LA REDACCIÓN  
TULUM

En la zona maya “no hablo el idioma, pero hablo con ellos con el corazón”, destacó Jorge Portilla, candidato a la presidencia municipal de Tulum por Movimiento Ciudadano.

En un análisis de cómo ha sido recibido por los habitantes del noveno municipio en estas semanas de campaña, se dijo convencido de tener un apoyo mayoritario.

“Ya le toca a Tulum y a los ciudadanos”, indicó Jorge Portilla y añadió: “tenemos que esperar al 2 de junio para instaurar un gobierno de las

y los ciudadanos, hay que salir a votar porque van a hacer todo para robarnos la elección, ya hasta los reforzaron”.

Sobre el proyecto que encabeza, le dice a la gente que “este es un movimiento para salvar a Tulum, así le llama el pueblo, en donde a nadie se amenaza para caminar con nosotros, la gente

está con nosotros en completa libertad porque tienen conciencia de que por primera vez serán tomados en cuenta a la hora de tomar decisiones y hacer obras en el gobierno”.

El candidato señaló que a los vecinos de los lugares que visita les pide en el umbral de sus casas, en el patio y en la

sala: “el 2 de junio tiene que ganar Tulum, ejerzan el voto útil en favor del mejor”.

Sobre el hecho de que no hubo debate electoral en la contienda por Tulum, Jorge Portilla expresó que “no tienen propuestas, ni argumentos, por eso rehuieron a contrastar ideas y proyecto de gobierno”.



# Por represión a policías en paro, exigen priistas destitución de Marcela Muñoz

Acto “premeditado y atroz”, enfrentamiento con agentes: Nictehá Silva y Ricardo Medina

**JAIRO MAGAÑA**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Tras el enfrentamiento entre elementos policiacos de la sede alterna con los manifestantes, y el saldo de dos mujeres heridas así como las agresiones a un comunicador, Nictehá Aguilera Silva y Ricardo Medina Farfán, candidatos priistas al sexto distrito local y a la presidencia municipal de Campeche, respectivamente, exigieron la destitución de la jefa del mando policial del estado, Marcela Muñoz Martínez, pues “acusar” fue un acto premeditado y atroz en contra de las mujeres y hombres policías de la entidad.

Acompañado de la también activista, Medina Farfán aseguró que la petición de las mujeres policías es una demanda de ayuda pues no pueden dejar a sus familias sin el sustento quincenal; “ellas y ellos querían diálogo, información



▲ Los priistas llamaron a sus compañeros diputados, y homólogos de otros partidos, a que soliciten la renuncia y juicio político de Muñoz Martínez, jefa del mando policial del estado y que se ha convertido en el talón de Aquiles en este gobierno. Foto Fernando Eloy

sobre su pago, el cual está retenido desde hace unas semanas, y todo parece ser un método de presión por parte del gobierno del estado”, expresó.

Medina aseguró que la presencia de Renato Sales Heredia, fiscal del estado, así como de los mandos policiales en el área de manifestación, fue una burla para los

elementos que estuvieron bajo el sol, mientras los funcionarios se paseaban en sus camionetas de lujo, y en algunas ocasiones mofándose de las agentes.

Cuando los elementos no cayeron en provocaciones, los ataques fueron directos, Medina afirmó que “los aliados de Marcela Muñoz comenzaron a dar indicaciones para que salieran los elementos en la sede alterna, elementos que por cierto no salen ni a patrullar, solo cuando los llaman, los que patrullan son quienes mantienen la protesta por los malos tratos y los actos de corrupción en la Secretaría de Protección y Seguridad Ciudadana (SPSC)”.

Llamó a sus compañeros diputados, y homólogos de otros partidos, a que soliciten la renuncia y juicio político de la funcionaria que se ha convertido en el talón de Aquiles en este gobierno, pues pese a sus errores no le han dado de baja y sobre todo, hay observaciones con respecto a las irregularidades cometidas en el uso de recursos del presupuesto de tres años.

## Llegan al IEEC un millón 652 mil 519 boletas para elecciones del 2 de junio

**JAIRO MAGAÑA**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Un millón 652 mil 519 boletas correspondientes a las tres elecciones locales: diputaciones, ayuntamientos y juntas municipales, se recibieron en la bodega central del Instituto Electoral del Estado de Campeche (IEEC), por parte de las y los integrantes del Consejo General y ante la presencia de las representaciones de los partidos políticos y un notario público.

El consejero presidente, Juan Carlos Mena Zapata, informó que recibieron 751 mil 156 boletas de la elección

electoral para diputaciones locales e igual cantidad para ayuntamientos, en tanto que para la elección de juntas municipales son 150 mil 207; además de Actas de escrutinio y cómputo de casillas para cada una de la elecciones; Actas de Jornada Electoral; hojas de incidentes; plantillas en sistema Braille, entre otros.

Debido a la importancia de la documentación electoral, desde su salida en la Ciudad de México, el traslado fue custodiado por la Guardia Nacional y personal de la Dirección de Organización Electoral del IEEC, hasta su arribo a la bodega central.

## IP de Q. Roo, *desencantada* por ataques en debate presidencial: faltaron propuestas

**ANA RAMÍREZ**  
CANCÚN

Representantes del sector empresarial de Quintana Roo lamentaron que en el último debate presidencial, realizado el pasado domingo, los candidatos se concentraran nuevamente en ataques, sin embargo, hicieron el llamado a la ciudadanía a salir a votar el 2 de junio.

Eduardo Martínez González, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) del Caribe, expuso que los candidatos se enfocaron mucho en agresiones quizá personales de uno y otro y faltaron más temas de fondo”.

Opinó que en temas de seguridad es evidente que no

está funcionando la estrategia y en ese sentido debieron hacerse propuestas claras, en lugar de centrarse en acusaciones y echar culpas.

Sergio León Cervantes, presidente de Empresarios por Quintana Roo, consideró que como ciudadanos no se puede permitir nuevamente ser espectadores de un show en el que solo hay críticas y señalamientos, sin propuestas concretas de ningún candidato.

Se trata, lamentó, de un modelo de debate muy gastado, regresando a lo mismo de siempre, en el que se va a llegar a las urnas con un tema de morbo en el que se va a elegir a quien atacó más o se defendió mejor, sin un conocimiento real de propuestas.

Patricia Mora Vallejo, presidente de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) Cancún, declaró que fue un poco de lo mismo que se vio en los debates previos, en los que se esperaba menos golpeteo, pero que deberá ser suficiente para salir a votar el 2 de junio.

Mientras que Francisco Fernández, presidente de Asociados Náuticos de Quintana Roo, reconoció sentir angustia el saber toda la incertidumbre que originaron las preguntas en el proceso, sobre todo porque algunos contestan sin haber gobernado y otros no responden lo que el ciudadano quiere escuchar y otras propuestas se quedan en el aire, por lo que ahora lo más importante es salir a votar.



# Con mil 470 mdp, Federación rescata 7 hospitales en la península de Yucatán

El Materno Infantil en Carmen y el nosocomio de Ticul empezarán a operar este año

**JUAN CARLOS PÉREZ**  
CIUDAD DE MÉXICO

De los 90 hospitales rescatados que informó el gobierno federal en la conferencia mañanera de este martes, siete son en la península de Yucatán: el Materno Infantil de Ciudad del Carmen, en Campeche; el Comunitario de Tulum, el de Nicolás Bravo, los generales de Felipe Carrillo Puerto y Chetumal y el Oncológico de la capital, en Quintana Roo, y el general de zona de Ticul, en Yucatán, todos con una inversión de mil 470 millones de pesos (mdp).

Durante la conferencia del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, este martes en la Ciudad de México, el director del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto, informó que en lo que va de la administración han rescatado más de 90 hospitales que estaban abandonados, inconclusos, sin equipamiento ni plantilla suficiente.

En el caso de la península, en Campeche fue el Materno Infantil en Ciudad del Carmen, abandonado por más de 11 años y al que le inyectaron 233 mdp para que opere este año.

En Quintana Roo había más hospitales sin concluir, en particular, para personas sin seguridad social, como el Oncológico de Chetumal que comenzó a ser construido hace 10 años, pero fue abandonado y en 2020 la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) se hizo cargo de la instalación y lo utilizó para la atención de pacientes con Covid-19; con una inversión de 600 mdp fue concluido el 2 de junio de 2023.

Adicionalmente, entró en operación el Hospital Comunitario de Tulum y el de Nicolás Bravo, además trabajan en los hospitales generales Felipe Carrillo Puerto y de Chetumal.

En Yucatán, el hospital general de zona de Ticul fue una obra mediante un esquema de Proyecto de Prestación de Servicios (PPS); tras incumplir la entrega la construcción fue cancelada en 2015; en marzo de 2020 hubo un acuerdo con la empresa y tras nueve años de abandono está por ser inaugurado este año con 70 camas y una inversión de 637 mdp.

Además de explicar el rescate del resto de los nosocomios en el país, el director del IMSS recordó que el 9 de mayo lanzaron la convocatoria e inició el registro de aspirantes a ocupar vacan-

tes de enfermería y enfermería especialista y al corte del 20 de mayo han recibido 5 mil 848 perfiles para cubrir 5 mil 799 vacantes.

Indicó que sigue abierta la convocatoria, pues quedan por cubrir varias vacantes y en particular son siete hospitales donde hacen falta registros, por lo que hizo un llamado al personal que desee sumarse al IMSS-Bienestar en los Hospitales Comunitarios de Xpujil, Campeche; Mecapalapa y Quimixtlán, Puebla; Moctezuma, Sonora; Suchilapan y La Laguna, Veracruz; así como Juchipila, Zacatecas.



▲ La Federación ha rescatado más de 90 hospitales que estaban abandonados, inconclusos, sin equipamiento ni plantilla suficiente. Foto gobierno de Yucatán



# EVITA

## FRAUDES Y EXTORSIÓN

# NO

facilites información personal o recomendaciones tuyas o de tu familia.



Si te llaman diciendo que recibieron una llamada de tu teléfono y eso no es cierto, no proporciones información alguna. Indica que fue un **ERROR Y CUELGA**



Si al contestar una llamada te preguntan: **¿Con quién hablo?**  
 Responder: **¿Con quién quieres hablar?**  
 Si no obtienes respuesta, **CUELGA**

# NO

cedas ante las exigencias económicas o demandas de quien busca extorsionar o defraudar y no realices negociaciones.



Si recibes un mensaje o correo electrónico desconocido, fraudulento o de extorsión, no lo contestes, no lo reenvíes y no abras ningún archivo adjunto.

# REALIZA TU DENUNCIA



Síguenos en: /gobierno.estado.yucatan @GobYucatan



# Yucatán logra una vez más reafirmarse como el estado más segura de México

La entidad registra nueve veces menos delitos que el resto del país en este periodo

DE LA REDACCIÓN  
CIUDAD DE MÉXICO

Yucatán lo logra una vez más y se reafirma como la entidad más segura de todo el país al colocarse en el primer lugar con menor incidencia delictiva de 57.58 delitos por cada 100 mil habitantes, como resultado del trabajo en equipo impulsado desde el gobierno estatal a fin de mantener el clima de paz y tranquilidad que caracteriza al estado.

De acuerdo con el reporte de incidencia delictiva correspondiente al mes de abril pasado del Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), la entidad destacó por sus resultados

con una cifra que es nueve veces menor a la registrada a nivel nacional de 533.59 delitos, reiterando así a Yucatán como el estado con los mejores índices de seguridad de todo el país.

En el informe, también destaca que la entidad ocupó los primeros lugares en cuanto a menor tasa de homicidios dolosos con 0.60 casos por cada 100 mil habitantes, resultando en una tasa 10 veces menor a la nacional de 6.29 casos, así como en el rubro de menor tasa de robo por vehículo con 0.68 casos logrando una tasa significativamente menor a la nacional de 22.57 casos por cada 100 mil habitantes.

De igual manera el SESNSP destaca que el estado alcanzó el primer lugar con

menor número de casos de extorsión por cada 100 mil habitantes a nivel nacional al no registrar ningún caso.

Por otro lado, la entidad se colocó en segundo lugar con menor tasa de robo a casa habitación con 0.93 casos por cada 100 mil habitantes, siendo el mínimo histórico en los primeros cuatro meses del año en curso alcanzando una tasa por debajo de la media nacional que fue de 12.06 delitos.

Asimismo, ocupó el tercer lugar con menor tasa de robo a transeúnte al registrar 0.32 casos por cada 100 mil habitantes, siendo otro mínimo histórico para la entidad en los primeros cuatro meses, logrando así una tasa por debajo de la media nacional de 16.28 delitos.

Por último, se informa que Yucatán se ubicó entre los primeros cuatro lugares de toda la República Mexicana con menor tasa de feminicidios con una tasa de 0.16 casos por cada 100 mil mujeres siendo menor a la nacional de 0.36 casos.

Los resultados tan positivos en materia de seguridad podría ser por la política de seguridad que encabeza el gobierno estatal a través de acciones y esquemas como *Yucatán Seguro*, con el que se está dotando de equipamiento, tecnología y fuerte capacitación a la policía para pasar de 2 mil 248 cámaras a 6 mil 775 y de 100 arcos carreteros a 219.

Como parte de estos esfuerzos, se creó el C5i, a lo que se suma el moderno helicóptero Bell 429, considerado

como el mejor equipado en su tipo en toda Latinoamérica, así como lanchas rápidas.

Aunado a ello, se han fortalecido las condiciones de los agentes con salarios competitivos, esquemas para acceder a atención médica privada en caso de accidentes de trabajo y la posibilidad de obtener un crédito del Instituto del Fondo Nacional de Vivienda de los Trabajadores (Infonavit).

Se otorgan becas de 100 por ciento para la universidad a sus hijos, con un apoyo bimestral de mil 600 pesos si demuestran su admisión a cualquier institución privada o pública, al igual que el Circuito y la Tarjeta Héroes Ciudadanos, con más de mil establecimientos que ofrecen descuentos a policías.



▲ Ocupó el tercer lugar con menor tasa de robo a transeúnte con 0.32 casos por cada 100 mil habitantes, siendo otro mínimo histórico para Yucatán. Foto Rodrigo Díaz

# Ayuntamiento refuerza las estrategias para el desarrollo educativo meridano

Mérida Aprende en Línea forma parte del sistema digital para el autoaprendizaje

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

Para facilitar el acceso a la educación, el ayuntamiento que preside Alejandro Ruz Castro promueve herramientas tecnológicas para que las y los jóvenes estudiantes de todo el municipio enriquezcan su proceso de aprendizaje de manera gratuita.

*Mérida Aprende en Línea* es una plataforma que forma parte del sistema educativo digital de autoaprendizaje, la cual ofrece contenido digital que permite a las y los estudiantes de primero, segundo y tercer grado de secundaria, así como primer y segundo año de bachillerato, la oportunidad de complementar su educación en diversos formatos de aprendizaje, señaló el presidente municipal durante una visita de supervisión de esta herramienta en la Biblioteca virtual del Centro Integral del Sur.

"Esta plataforma que se creó durante la pandemia, ofrece un espacio para acceder en línea al aprendizaje, capacitación y refor-



▲ A la par del autoaprendizaje y el reforzamiento de sus conocimientos, Ruz Castro destacó que *Aprende en Línea* también es un soporte a la economía familiar, pues al ser un programa gratuito contribuye a que cualquier persona pueda tener acceso a su material. Foto ayuntamiento de Mérida

zamiento de los programas educativos de Desarrollo Social a nivel secundaria y bachillerato, acorde con el plan de estudios de la SEP".

A la par del autoaprendizaje y el reforzamiento de sus conocimientos, Ruz Castro destacó que *Aprende en Línea* también es un soporte a la economía familiar, pues al ser un programa gratuito contribuye a que cualquier persona

pueda tener acceso a su material educativo de calidad.

"En el ayuntamiento le sacamos el mayor provecho a la tecnología con programas que son de gran beneficio para la comunidad estudiantil, y estas herramientas como *Mérida Aprende en Línea* cobran mayor valor porque son un fuerte apoyo para la economía familiar", dijo el mandatario.

Acompañado de María José Cáceres Delgado, directora de Desarrollo Social; Francisco Cetina Ávila, director general de Grupo KX y Jorge Carlos Guillermo Herrera, coordinador general de la UABIC, Ruz Castro informó que a través de esta plataforma gratuita se pone a disposición de las y los estudiantes meridanos un amplio catálogo de recursos

que les permite mejorar en el ámbito académico como lo son 453 videos, 371 textos explicativos, 304 evaluaciones y 10 mil 770 ejercicios a los que han tenido acceso más de 5 mil jóvenes.

Asimismo, mencionó que esta plataforma también cuenta con el módulo de videos de refuerzo del idioma inglés, donde las y los jóvenes que se inscriban tendrán acceso a los contenidos de 244 videotutoriales y 81 descargables de material de gramática y vocabulario basados en el contenido de la Academia Municipal de Inglés.

En la visita, el presidente municipal recordó que "aunque el tema educativo no es competencia directa del ayuntamiento, como administración humanista e involucrada con la ciudadanía, se trabaja para ofrecer apoyos y herramientas que mejoren la educación de niñas, niños y jóvenes del municipio".

Cabe señalar que, con sus diferentes programas y becas, sumados a la plataforma digital, el ayuntamiento de Mérida busca impulsar a estudiantes desde primaria hasta nivel superior.

## Inauguran seis bicipuertos dentro del Campus de Ciencias Sociales de la UADY para beneficiar a comunidad estudiantil

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

El Campus de Ciencias Sociales, Económico-Administrativas y Humanidades de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY) ya cuenta con un sistema de movilidad interna con seis bicipuertos y 60 bicicletas para estudiantes, personal docente, administrativo y manual.

Los bicipuertos se instalaron en las Facultades de Contaduría y Administración (FCA), Derecho, Economía y

Ciencias Antropológicas, así como en la Biblioteca y en el acceso principal, informó el director de Gobernación del ayuntamiento de Mérida, Ignacio Gutiérrez Solís, durante la supervisión.

En cuanto a las bicicletas que forman parte del programa *En Bici* de la comuna meridana, agregó que serán de uso exclusivo para el alumnado y comunidad universitaria que se traslada dentro del campus, ya que las distancias entre las escuelas son considerables debido a la extensión del lugar

y las actuales condiciones de temperatura en la ciudad.

Asimismo, mencionó que esta iniciativa busca recabar información sobre cómo las y los jóvenes utilizan estos vehículos ligeros con el objetivo de mejorar la planeación e instalar más bicipuertos dentro de la zona.

"También decidimos instalar una estación más al exterior del campus, junto al paradero del Va y Ven, para que no sólo se muevan hacia el interior de la Universidad, sino también puedan tener una conexión con todo el pro-

grama de *En Bici*", abundó.

Además, el funcionario municipal detalló que se instaló un *Mega Punto Verde* en la entrada del complejo universitario como parte de la estrategia *Basura Cero* que facilita el acopio y reciclaje de residuos en beneficio del medio ambiente, así como también fomenta la cultura de la separación, reuso y la correcta disposición de los desperdicios domiciliarios de manejo especial y peligrosos.

El alcalde de Mérida, Alejandro Ruz Castro, enfatizó

que con estas acciones se ratifica el compromiso de trabajar juntos en el desarrollo sostenible de la capital yucateca.

"Tanto el programa *En Bici* como los puntos y mega puntos verdes son parte de los programas municipales para hacer frente al cambio climático que hoy como nunca se hace palpable en Mérida y el mundo entero. Impulsamos estos programas para contribuir a la reducción de la contaminación y aprovechar al máximo nuestros recursos", enfatizó.



# Ayuntamiento de Carmen arrastra aún deudas obrero-patronales con el IMSS

Trabajadores sindicalizados aseguran que están en indefensión en materia de salud

DE LA REDACCIÓN  
CIUDAD DEL CARMEN

Es necesario que el ayuntamiento del Carmen se ponga al corriente en sus pagos al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) para que los obreros puedan exigir mejoras en el servicio y surtido de medicamentos, afirmó el secretario general del Sindicato Único de Trabajadores de Base del Ayuntamiento, Juntas y Comisarias, Miguel Ramón Córdova.

*Los trabajadores no pueden exigir mejoras a los servicios ni surtido de medicamentos*

Expuso que de acuerdo con la información que cuentan, la comuna arrastra un millonario adeudo con la institución, del rubro de las cuotas obrero patronales, de años atrás.

## Protestas

El dirigente sindical dijo que por este adeudo que arrastra la comuna con el IMSS,



▲ Las cuotas obrero-patronales les han sido descontadas a los trabajadores, por lo que señalaron que es necesario que se cumpla con el traslado de estos recursos que no tienen por qué estar debiéndose. Foto Juan Manuel Valdivia

los trabajadores no pueden exigir mejoras a los servicios que les brindan o al surtido de los medicamentos.

“Cada vez que acudimos al IMSS para exponer las deficiencias que se tienen en el servicio, se nos pone en la

mesa la deuda que el ayuntamiento tiene con ellos y nos dejan sin elementos para exigir mejoras”.

Pidió a las autoridades municipales cumplir con el pago correspondiente al IMSS, para de esta manera

exigir que se cumpla una mejor atención médica para los obreros y sus beneficiarios.

Subrayó que las cuotas obrero-patronales les han sido descontadas a los trabajadores, por lo que es necesario que se cumpla con el tras-

lado de estos recursos que no tienen por qué deberse.

“Estamos exhortando a las autoridades a cumplir con sus obligaciones fiscales y con el IMSS, para de esta manera permitirnos defender nuestros derechos”.

## Llevan a cabo simulacro de Pemex en el Cendi

DE LA REDACCIÓN  
CIUDAD DEL CARMEN

Con el objetivo de identificar probables fallas en los protocolos de seguridad, Petróleos Mexicanos (Pemex), desarrolló un simulacro de fuga de gas en sus instalaciones del Centro de Desarrollo Infantil (Cendi) de esta empresa.

El simulacro dio inicio a las 9:30 horas, cuando las sirenas de alarma por presencia de gas dieron el aviso, por lo que se puso en marcha el Plan de Respuesta a Emergencia (PRE) de Pemex.

## Evacuación

Con el apoyo de directivos, maestras y padres de fami-

lia, se inició la evacuación de los alumnos, para ubicarlos en un sitio seguro, en tanto se realizaba la inspección de las instalaciones.

Al sitio arribaron elementos de Contraincendios y de Seguridad Física de Pemex; así como de Protección Civil Municipal, quienes verificaron cada uno de los pasos del procedimiento de seguridad.

Tras la revisión a las instalaciones correspondientes se detectó que la fuga de gas se localizaba en el área de cocina, por lo que se procedió a controlarla.

Tras unos 30 minutos del proceso, se determinó que las instalaciones eran seguras, por lo que el personal y los niños regresaron al plantel.

En este simulacro participaron cerca de 200 personas, entre directivos, padres de familia y elementos de los cuerpos de seguridad.

De acuerdo con personal participante en este evento, el mismo forma parte del Programa Anual de Simulacros, en el cual no se puso en riesgo la seguridad e integridad de las instalaciones.

# Fiscalía separa del cargo a Toro Peña, director de Policía de Investigación

El funcionario habría organizado una costosa fiesta para los XV años de su hija

DE LA REDACCIÓN  
CANCÚN

La Fiscalía General del Estado (FGE) de Quintana Roo informó que separó del cargo al director de la Policía de Investigación de ese organismo, Pedro León Toro Peña, lo anterior tras las publicaciones en varios medios de comunicación de una fiesta que organizó en el estado de Chiapas amenizada por la banda Los Tucanes de Tijuana.

“Este organismo autónomo ha separado de su cargo al mencionado servidor público y se ha turnado a la Fiscalía Especializada en Asuntos Internos a fin de llevar a cabo una investigación para determinar si hubo alguna irregularidad o inconsistencia en su actuación como servidor público”, dio a conocer la Fiscalía quintanarroense en un comunicado de prensa.

Y señaló: “reafirmamos nuestro compromiso con la transparencia y la legalidad en todas nuestras acciones, por lo que garantizamos que toma-

remos las medidas necesarias para esclarecer esta situación con la debida diligencia”.

De acuerdo con lo re-

*La FGE analiza si hubo alguna irregularidad en la actuación de Pedro León Toro Peña como servidor público*

portado por el medio chiapaneco Sin Fronteras, Toro Peña, originario de Chiapas y quien se desempeñaba como director de la Policía de Investigación de Quintana Roo, realizó una fiesta de XV años para su hija, misma que se realizó en el Country Royal de Tuxtla Gutiérrez y que fue amenizada por Los Tucanes de Tijuana, banda que cobra al menos 125 mil dólares (más



▲ La fiesta de XV años fue amenizada por Los Tucanes de Tijuana, banda que cobra al menos 125 mil dólares (más de dos millones de pesos) por presentación. Foto Sin Fronteras

de dos millones de pesos) por presentación.

Pedro León Toro Peña fue director de la Policía Ministerial de Chiapas de 2015 a 2018, en la administración

del exgobernador Manuel Velasco. De 2020 a 2021 se desempeñó como subsecretario estatal de Seguridad Pública en Puebla, durante el mandato de Miguel Bar-

bosa, quien lo despidió acusándolo de ser parte de una mafia. En julio de 2023 se le nombró director de la Policía de Investigación en Quintana Roo.

## Tras riña, chef es asesinado a puñaladas dentro de un resort hotelero en Cancún

DE LA REDACCIÓN  
CANCÚN

Un chef del hotel Dreams perdió la vida la madrugada de este martes tras ser apuñalado por un compañero de trabajo con el que tuvo una discusión al interior del centro de hospedaje. La víctima llegó con vida al hospital, pero no pudieron salvarlo.

La Fiscalía General del Estado (FGE) de Quintana Roo informó que inició una carpeta de investigación por el delito de homicidio en agravio de una persona del sexo masculino,

quien se desempeñaba como chef en un hotel de Cancún.

“Las primeras indagatorias y testimonios señalan que este hecho pudo tratarse de una riña personal en el centro de trabajo, ya que la víctima presentaba lesiones por un cuchillo en hombro derecho, brazo izquierdo, parte baja de la espalda y labio inferior derecho”, dio a conocer la Fiscalía.

La Fiscalía Especializada en Combate al Delito de Homicidio investiga para detener al presunto responsable de este hecho, quien está plenamente identificado, pero aún no ocurre su captura.

## Rescatan a seis brasileños y un mexicano privados de su libertad

DE LA REDACCIÓN  
CANCÚN

La Fiscalía General del Estado (FGE) de Quintana Roo informó que la Policía Municipal de Benito Juárez logró el rescate de siete personas, seis de ellas de nacionalidad brasileña y un mexicano, quienes fueron privados de su libertad el lunes pasado en este municipio.

En las investigaciones efectuadas por la Fiscalía Especializada en Combate a Delitos de Secuestro y Extorsión, los rescatados,

cinco hombres y dos mujeres, solicitaron un servicio de transporte de plataforma digital, cuando fueron interceptados por dos unidades de taxi sobre la calle Pino con avenida Tulum en Cancún.

Los agresores subieron a otra unidad al conductor, para trasladarlo, junto con las víctimas, a una zona abandonada sobre la avenida López Portillo, donde los golpearon y les robaron sus pertenencias, así como dinero en efectivo, para luego dejarlos en ese lugar, donde fueron rescatados por elementos de la Secre-

taría de Seguridad Ciudadana y Tránsito de Benito Juárez.

“Por estos hechos, la Fiscalía Especializada en Combate a Delitos de Secuestro y Extorsión abrió la carpeta de investigación respectiva por la probable comisión del delito de secuestro agravado en contra de quien resulte responsable, continuando con las investigaciones e integración de la carpeta para ubicar a los responsables de estos hechos delictivos y sean llevados ante un juez de control”, dio a conocer la Fiscalía en un boletín de prensa.



## Incendio en basurero está fuera de control

MIGUEL AMÉNDOLA  
TULUM

A consecuencia de las altas temperaturas y hasta por "efecto lupa" se registró un voraz incendio en el basurero municipal de Felipe Carrillo Puerto, mismo que se encuentra fuera de control para los socorristas.

Fue la tarde-noche del lunes 20 de mayo cuando este siniestro se registró, propiciando grandes cortinas de humo en el inmueble, ubicado en la carretera 295, vía que va hacia Valladolid, Yucatán.

Personal del Cuerpo de Bomberos y Protección Civil de Felipe Carrillo Puerto, así como la Secretaría de la Defensa Nacional rápidamente acudieron al llamado de auxilio, pero el fuego se propagó enseguida, quemando todo tipo de desechos sólidos.

*El fuego es consecuencia de las altas temperaturas y de un posible "efecto lupa"*

El ayuntamiento de Felipe Carrillo Puerto informó que "en estos momentos los tres órdenes de gobierno están coordinando esfuerzos para controlar un incendio en el basurero municipal, provocado por las altas temperaturas y el posible efecto lupa".

Dada esta situación es crucial que los ciudadanos tomen medidas preventivas. "El humo originado por el fuego está dificultando significativamente la visibilidad en la carretera que conduce a Valladolid, por lo tanto, se recomienda tomar precauciones al transitar por dicha arteria, reducir la velocidad y seguir todas las señales de tráfico".



▲ La acción legal es contra un particular, derivado de la construcción de un edificio en una zona de anidación de la tortuga marina en Bahía Solimán, desarrollo que incluso antes ya había quebrantado la ley rompiendo sellos y continuando con la obra. Foto cortesía DMAS

## Denuncia Profepa violación de sellos de clausura en Solimán

Se construye un edificio en área de anidación de tortuga marina

MIGUEL AMÉNDOLA  
TULUM

Ante la presión de ambientalistas, la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) interpuso una denuncia ante la Fiscalía General de la República (FGR) en Playa del Carmen por la más reciente violación de los sellos de clausura en una construcción ubicada en Bahía Solimán, lugar perteneciente al municipio de Tulum.

La acción legal es contra un particular, derivado de la construcción de un edificio en una zona de anidación de la tortuga marina en Bahía Solimán, desarrollo que incluso anteriormente ya había quebrantado la ley continuando con la obra.

"Los trabajos para la construcción de 24 departamentos se realizaban sin autorización y en una zona de anidación de tortugas marinas y con vegetación de manglar. Pese a la imposición de la medida de seguridad, los sellos de clausura total temporal fueron violados en reiteradas ocasiones y los trabajos continuaron", informó la Profepa en un comunicado de prensa este martes 21 de mayo.

La dependencia federal indicó que presentó la denuncia penal respectiva ante la Fiscalía General de la República el pasado 9 de mayo de 2024. Asimismo, remitió un oficio a las autoridades municipales de Tulum para solicitar coadyuvancia en las labores de vigilancia en el lugar para

que la medida de seguridad se respete.

La medida tomada por Profepa obedece a un juicio de amparo iniciado en febrero del año en curso por la asociación civil Defendiendo el Derecho a un Medio Ambiente Sano (DMAS), el cual ganaron. En él solicitaban la intervención de la dependencia en este caso, mismo que salió a la luz pública en noviembre de 2023, cuando se detectó que agentes inmobiliarios comenzaron a promocionar y comercializar esta propiedad.

El pasado 7 de mayo los inspectores de la Profepa constataron la edificación de la obra denominada Adamar Solimán, de una altura de siete niveles, por lo que colocaron sellos de

clausura, pero personal obrero, instruido por los desarrolladores, continuaron las labores de trabajo.

Integrantes de la asociación civil Defendiendo el Derecho a un Medio Ambiente Sano expresaron su preocupación de que detrás de este proyecto estén los intereses de algún político de renombre, toda vez que desde noviembre del 2023 que denunciaron el hecho, las obras no han sido frenadas definitivamente, poniendo en riesgo -aseguran los ambientalistas- una zona de mangle y de anidación de tortuga marina, adicional a la contaminación al lecho marino por el posible vertedero de aguas negras ya que no se cuenta con una red de drenaje en el sitio.

# Invitan al público a proponer el árbol que represente la identidad de Tulum

Los ciudadanos pondrán realizar sus sugerencias considerando varios criterios

**MIGUEL AMÉNDOLA**  
TULUM

El ayuntamiento de Tulum convoca a la sociedad en general a proponer el árbol o árboles que representen la identidad y la historia del municipio, porque se considera que cada árbol es símbolo de vida y conexión con la naturaleza.

Rocío Peralta Galicia, jefe de Departamento de Recursos Naturales de la Dirección de Sustentabilidad Ambiental (DSA) de Tulum, explicó que para sus propuestas los ciudadanos tienen que considerar ciertos puntos y requisitos, como observar los árboles urbanos; seleccionar y platicar por qué lo eligieron y la razón de proponerlo como árbol emblemático.

Además, dijo que tienen que medir su diámetro y altura, tomarle fotografía y registrar su ubicación y finalmente mandar esa información al correo [dir.ecologia.tulum@gmail.com](mailto:dir.ecologia.tulum@gmail.com) o a la página de Facebook [@Direccion-DeOrdenamientoAmbientalyCambioClimatico](https://www.facebook.com/Direccion-DeOrdenamientoAmbientalyCambioClimatico), todo ello antes del 30 de mayo.

“El programa tiene hasta el 30 de mayo para que la gente proponga un árbol emblemático de Tulum y lo que pedimos es que comenten alguna historia que conozcan sobre ese árbol para que lo compartan, que midan su diámetro y que nos digan si conocen la especie, sino con que nos manden las fotos nosotros lo vamos registrando y se tiene hasta el 30 de este mes para que puedan mandar todas sus propuestas”, sostuvo la funcionaria.

*El proyecto es un complemento del programa Adopta un árbol, para fomentar cuidado ambiental*

Agregó que este proyecto es complemento del programa *Adopta un árbol*, que consiste en cuidar de las plantas y se realiza todos los lunes desde las 10 a 14 horas.



▲ De acuerdo con Rocío Peralta, “el programa tiene hasta el 30 de mayo para que la gente proponga un árbol emblemático de Tulum y lo que pedimos es que comenten alguna historia”. Foto Facebook Ecología Tulum

## Preparan en Cancún el Festival de los Océanos en su edición número 12; se llevará a cabo en junio

**ANA RAMÍREZ**  
CANCÚN

En el próximo mes de junio se llevará a cabo la 12 edición del Festival de los Océanos, en la que se pretende seguir fortaleciendo la educación ambiental y el cuidado a los ecosistemas, informó en conferencia de prensa Miguel Canseco, coordinador general del evento.

“Es una edición que estamos trabajando con mucho cariño, para que la comunidad de Cancún pueda disfrutarla al máximo, es un resumen de lo que se hace en favor del ambiente y de la comunidad. Vamos a tener limpiezas de playa, eventos específicos para las mujeres, en el Aeropuerto Internacional de Cancún vamos a tener una gran exposición del festival y también los concursos de dibujo infantil y un

concurso de fotografía y una clausura muy bonita con la Orquesta Sinfónica y el Coro de la Universidad del Caribe”, enlistó Miguel Canseco.

Es un programa, apuntó, que dura del sábado 8 de junio, que es el Día Mundial de los Océanos, al domingo 16 del mismo mes y se espera que toda la comunidad de Cancún se sume de una o de otra manera y disfrute de estos eventos que buscan promover el conoci-

miento y conservación de los recursos del océano.

En estos 12 años de manera presencial han participado más de 20 mil personas y de manera virtual hay impactos en redes sociales de más de un millón. En el concurso de dibujo infantil el año pasado, por ejemplo, recibieron 387 dibujos y este año 985, y el año pasado hubo 40 trabajos de cineminuto para el océano y ahora 58, con participación

de quintanarroenses, mexicanos y latinoamericanos.

Hay dos instituciones zoológicas similares, como submarine Park en Portugal y Dolphin Quest en Hawaii, Bermudas y Bahamas, que están invitando a los niños a concursar. Los temas a tratar en esta edición son: cambio climático, invasión de especies exóticas como el pez león, la contaminación del océano por plástico, la sobrepesca y la pérdida de biodiversidad.



# Fábula para tiempo de apagones

PABLO A. CICERO

Legó una madrugada, siguiendo la brújula de sus tripas; aún en la oscuridad, sabía que detrás de los barrotes había comida. Percibía algo más, algo peligroso, pero su hambre era aún mayor que su miedo. Entró a la jaula y encontró un hueso, ya roído; era un fémur, casi de su tamaño, y tenía todavía los recuerdos de cartilagos y pellejos. Con eso le bastaba, *le bastaba y le sobraba*.

Mientras arrancaba las sobras con sus dientes aún de cachorra, un inmenso animal salió de la oscuridad. Al verlo, la gata se erizó; quiso correr pero una descarga eléctrica contrajo todos sus músculos. El león la miró fijamente, traspasándola. Abrió el hocico, y a la gata le pareció ver una caverna brillante, cuajada de filosas estalagmitas y estalactitas. A la descarga de terror siguió la aceptación del sentenciado a muerte.

Prefería morir así que de hambre; una pizca de épica en su vida, aunque sea en el último instante. Pero el león no la atacó. La gata comprendió que ese alarde de colmillos era sólo un bostezo. Con el mismo sigilo con el que irrumpió la noche, el inquilino de la jaula desapareció. La gata no regresó a la noche siguiente, pero sí dos noches después. Y continuó con su rutina de cenar las sobras del león durante varios meses, hasta hace algunas semanas. Al principio, el león sólo aparecía unos instantes: veía a la gata, bostezaba y regresaba a dormir.

Pero una noche, en la que el hueso guardaba aún el premio del tuétano, el león salió y se acostó junto a la gata. Con respingos, roncós, siseos, toses, maullidos y uno que otro rugido, durante varias noches le fue contando su historia a la visitante. Le contó, por ejemplo, que se llamaba Sansón, algo irónico, pues una de las hazañas del personaje bíblico fue la de matar precisamente a un león con sólo la tenaza de sus manos. Tal vez, especuló, me pusieron así por mi melena.

Para la gata, el león no era más que otro gato, mucho más grande que todos los que había conocido, pero sólo un gato; un gato solitario y triste. Aún así, comenzó a contar las horas para la llegada



▲ “En un obituario mutilado, los periódicos informaron la muerte del león del zoológico La Reina, de Tizimín; en las necrológicas se aseguró que la causa fue un golpe de calor. No se abunda en detalles, como que, por las noches, una gata sigue visitando la jaula vacía, ofreciendo a un fantasma la alegría de lagartijas recién cazadas”. Foto EFE

de la noche, ya no sólo para comer los restos de Sansón sino para escuchar sus historias. Sansón le compartía historias de la sabana, esas que a su vez escuchó de otros leones; le hablaba de las grandes migraciones, de los legendarios reyes y reinas de su especie. De selvas donde los animales cazaban en libertad y el sonido de un rugido se escuchaba a más de veinte kilómetros de distancia.

Recordar la mitología de sus ancestros se convirtió para el león en una ansiada evasión; al igual que la gata, añoraba la intimidad de la noche, y además de regalarle historias comenzó a comer menos para que su invitada tuviera más. Le describió una aldea de humanos pequeñitos, que hacían sus casas con hojas y ramitas, o de los inmensos baobabs, donde cada generación de leones araña la base. “Hay un baobab que llevó las marcas de mi manada al cielo”, exageró el león.

Aunque al principio era un monólogo, poco a poco la gata fue comprendiendo —y aprendiendo— ese extraño dialecto africano con el que hablaba el león, y ella también comenzó a contarle su historia. Lo hacía con timidez, esa timidez que sonroja a los seres pequeños. No tengo nombre, le confesó la gata al león. No tengo padres ni hermanos; “mi único recuerdo es el hambre.” Esa noche la plática se anegó en el silencio, en la que los dos felinos dirigieron las tristezas del otro sin otro ruido que el alarido de las rapaces soñando con el cielo abierto.

La noche siguiente el león le propuso a la gata un nombre: Dalila. Sé que igual o más irónico que mi nombre, ya que Sansón muere por culpa de Dalila, y tú, al contrario, me has dado vida. “Además, no veo filisteos en la costa y mi melena no se corresponde con mis fuerzas”.

Y es que Sansón cada día estaba más débil; todas sus fuerzas las reservaba para las pláticas nocturnas, que se habían convertido en una coincidencia de ronroneos. No sólo era la añoranza de

la libertad, sino el calor excesivo que abrazaba los días. Una noche Dalila encontró al león exhausto; jadeaba y no podía ni abrir los ojos. Su boca parecía un desierto, por donde salían rugidos *queditos*, que no lograban cuajar. No había comido nada y el recipiente donde le ponían agua estaba seco y sucio.

La gata cazó una lagartija y se la acercó a la boca; Sansón la sorbió como si fuera un espagueti. Abrió los ojos y con una mirada apagada le dio las gracias. Al día siguiente, a las dos de la tarde, murió frente a una manada de niños. Al otro día, en un obituario mutilado, los periódicos informaron la muerte del león del zoológico La Reina, de Tizimín; en las necrológicas se aseguró que la causa fue un golpe de calor. No se abunda en detalles, como que, por las noches, una gata sigue visitando la jaula vacía, ofreciendo a un fantasma la alegría de lagartijas recién cazadas.

pcicero@8am.com.mx

# El foro post debate: el reto ambiental

RAFAEL ROBLES DE BENITO

El pasado 30 de abril, día del niño, se llevó a cabo en el Colegio de México un foro para profundizar, después del debate del domingo 28, en los temas vinculados con el medio ambiente, y confrontar las posiciones que se han adoptado al respecto en el seno de los tres equipos que asisten a las candidatas y candidato a la presidencia en la formulación de sus respectivas propuestas de gobierno. Convocados por el directivo del Programa de Estudios Avanzados en Desarrollo Sustentable y Medio Ambiente (LEAD-México), el Doctor Boris Graizborg, participaron en este foro el Doctor Pedro Álvarez Icaza, enlace ambiental de la Doctora Claudia Sheinbaum, el Doctor Rodolfo Lacy, coordinador de cambio climático y medio ambiente de Xóchitl Gálvez, y la Maestra Laura Ballesteros, senadora y coordinadora de campaña de Jorge Álvarez Maynez.

Creo que se puede asegurar que pocos mexicanos atendieron este foro, que tuvo lugar en un ámbito académico, aunque se difundió a través de redes como YouTube y Zoom, pero no tuvo detrás el soporte mediático que le podría haber dado una televisora, pública o privada. Ojalá sea visto por muchas más personas a lo largo de las semanas que quedan antes del día de las elecciones, ya que este ejercicio resultó mucho más profundo, más informativo, y más relevante que la suma de los diez debates entre las candidatas y el candidato a la presidencia. Es cierto que el foro no permitió un debate propiamente dicho, en el sentido de una contienda, lucha, discusión o disputa de ideas, que se confrontan y permiten a los asistentes contrastar propuestas diversas, identificar semejanzas y determinar fortalezas y debilidades. Se trató más bien de varios bloques en que los tres ponentes expusieron sus visiones acerca de la situación de la gestión ambiental nacional, y sus propuestas para llevarla adelante durante la próxima administración.

Los tres ponentes saben de lo que hablan. Así lo atestiguan sus historias de vida. Cual más, cual menos, han estado involucrados en diversos aspectos de la gestión ambiental, a nivel federal los doctores Álvarez y Lacy, y a nivel subnacional y en el poder legislativo



▲ “Las relaciones entre la sociedad y la naturaleza, los procesos de construcción del paisaje, y los procesos relacionados con el cambio climático global, ha sido la tónica de las últimas administraciones federales”. Foto Enrique Osorno

la Maestra Ballesteros. Con esa experiencia a cuestas, no resulta sorprendente que hayan coincidido en el diagnóstico acerca del estado que guarda el país en materia de medio ambiente, y en las líneas generales acerca de lo que se tendrá que hacer para encarar la vasta y compleja problemática que enfrenta la nación en cuanto a sus relaciones con el entorno en el territorio, y su interacción con el resto de las naciones del mundo en lo que hay resulta el problema más acuciante para la civilización: la emergencia climática.

Lo que resulta más sujeto a duda es si alguna de las candidatas (o el candidato, que suele decir que ya es el segundo lugar en las encuestas) estará dispuesta a hacer caso de lo que le sugieran sus enlaces, e incluirá sus propuestas en un programa de gobierno coherente. Y después habrá que ver si el congreso de la unión, al formular y aprobar el presupuesto de egresos, tendrá a bien destinar los recursos suficientes como para ejecutar eficazmente una política ambiental robusta. Desgraciadamente, si uno se basa en lo que ofrecen las campañas de las candidatas y el candidato, estamos todavía lejos, como país, de colocar la relación entre la sociedad y el ambiente en el lugar que merece, a la hora de determinar la dimensión de los esfuerzos que debemos destinar para construir un

modelo de desarrollo que se acerque a algo parecido a la sustentabilidad, contribuya a abatir los impactos ambientales que alimentan el cambio climático global, y permita procesos de adaptación a los nuevos escenarios de clima, que además garanticen la disminución de los índices de pobreza, el acceso a la justicia, educación y salud, y el control de la criminalidad y al violencia.

Pongo por ejemplo lo que los tres ponentes acordaron presentar en común a los equipos de campaña: habría que establecer una ley de biodiversidad, que además contemple un arreglo institucional responsable de conducir el conocimiento, conservación y aprovechamiento sustentable del patrimonio biológico presente en el territorio nacional, y la obligatoriedad para la asignación de los recursos suficientes para garantizar su cumplimiento cabal. Ni Claudia, ni Xóchitl, ni Maynez, han dicho nada que se acerque a una propuesta de este estilo o con esta envergadura. Quizá esto se deba a que durante los debates se ocupan más bien de lanzarse puyas pueriles, y a espetar acusaciones sin fundamento; y durante los discursos de campaña usan su tiempo para lanzar promesas vagas, que quieren decir al respetable lo que suponen que

éste quiere escuchar. Pero quizá se deba más bien a que incluir entre sus equipos a especialistas en medio ambiente no sea más que un guiño a quienes en nuestro país, cada vez en mayor número y con más insistencia y vigor, clamamos por que haya una más franca participación del estado en la gestión del patrimonio natural.

Hasta ahora, el desdén con que han sido tratadas las instituciones responsables de la gestión ambiental, las organizaciones conservacionistas de la sociedad civil, los defensores de los territorios de los pueblos originarios y sus recursos naturales, y los expertos que indagan acerca de la biodiversidad, la ecología, las relaciones entre la sociedad y la naturaleza, los procesos de construcción del paisaje, y los procesos relacionados con el cambio climático global, ha sido la tónica de las últimas administraciones federales, y por la mayoría de los gobiernos subnacionales. Ojalá que los tres expertos que reclutaron las organizaciones políticas hoy en campaña tengan el vigor, la persistencia, la convicción y la persuasión suficientes para hacer que la agenda ambiental se coloque en las primeras líneas de los programas de gobierno propuestos, gane quien gane.

roblesdeb1@hotmail.com



# El Gremio de Jaraneros y Devotos de Kinchil

LEOBARDO COX\*

El F. Quintal Avilés menciona que el gremio es la forma tradicional del catolicismo popular más recurrente en los pueblos y que hace su aparición los días de fiesta y en otras fechas religiosas locales importantes. En Kinchil, un pueblo ubicado al poniente de Yucatán, los gremios son parte importante de las celebraciones dedicadas al Santo Cristo de Amor, una imagen religiosa famosa por considerarse milagrosa y por reunir a gente de diferentes latitudes de la península.

Los gremios son corporaciones que agrupan a todas las personas que comparten un oficio o actividad, gradualmente se fueron fragmentando en oficios específicos dando paso a los gremios de agricultores, panaderos, comerciantes, niños, albañiles, cazadores, coheteros, artesanos y un sinfín de denominaciones. En Kinchil

los gremios llegaron a tal nivel de especialización que comenzaron a fundarse y refundarse muchos de estos, algunos incluso convirtiéndose en gremios familiares como, por ejemplo, el antiguo gremio de carretilleros que en la actualidad es el gremio de la Familia Kú.

Uno de los gremios más interesantes es el Gremio de Jaraneros y Devotos, popularmente conocido como "La cerrada", porque es la agrupación que clausura las festividades del Cristo Negro. Este es un gremio relativamente nuevo, pues apenas lleva 5 años de existencia y se realiza en el mes de mayo. A pesar de ser un gremio joven ha crecido de manera acelerada y se ha convertido en un referente del pueblo. Una de sus características distintivas radica en que es intergeneracional: los ancianos y adultos participan, pero quienes lo dirigen y hacen las gestiones necesarias son jóvenes de entre 20 y 30 años, los integrantes comparten el amor por la jarana yucateca,

el baile tradicional considerado como la máxima expresión artística de Yucatán; se reúnen para asistir a las vaquerías de los diferentes pueblos y han comenzado a impartir clases a adolescentes y niños. Los ancianos, los depositarios de la memoria, han transmitido su conocimiento y amor a estas nuevas generaciones y éstos a su vez lo están transmitiendo a los más pequeños.

Como costumbre el gremio se encarga de organizar una fiesta: el sábado 18 de mayo realizaron una vaquería, pues como jaraneros esta celebración no pudo haber faltado. El domingo 19 organizaron un baile popular al que acudió toda la gente del pueblo. De manera paralela se realizaron actividades religiosas: los jóvenes organizaron el rezo de un rosario, decoraron la iglesia con bellos arreglos florales realizados por ellos mismos, acudieron a la misa y desde luego, realizaron las tradicionales procesiones de entrada y de salida con los estandartes,

cohetes, música de charanga y las velas. Entre las ofrendas destacan las "hachas", utensilios de madera decorados con figuras de animales de la región que se utilizan para sostener las velas. Los jóvenes también donaron las vestiduras que, muy gallardo, lució el Santo Cristo de Amor. Se quemaron toritos frente a la iglesia, los mariachis dedicaron una serenata al Señor de Kinchil y los socios, "junteros" o colaboradores entonaron cantos para el santo.

La directiva del Gremio de Jaraneros y Devotos está a cargo de Jesús Albertho Alonzo Solís como presidente; Ismael Ek como secretario y Clarisa García y Rodrigo G. May Aké como tesoreros. Estos jóvenes entusiastas son ejemplo de que la tradición del Mayab es eterna y de que con amor, dedicación y fe pueden realizarse grandes cosas.

\*Gestor cultural y promotor del arte popular, cronista comunitario de Yaxcabá, Yucatán.



▲ "Uno de los gremios más interesantes es el Gremio de Jaraneros y Devotos, popularmente conocido como 'La cerrada'". Foto Leobardo Cox

## ASTILLERO

# Marea intelectual rosa

**JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ**

**S**ALVO QUE LA real oposición al obradorismo (la de Movimiento Ciudadano no lo es) tenga alguna carta sumamente destructiva por mostrar (tanto han hablado de videos impactantes e irrefutables sobre actos de corrupción), es probable que Xóchitl Gálvez haya desperdiciado en la noche de este domingo la mayor oportunidad de acercarse en intención de voto a Claudia Sheinbaum, luego de una mañana también dominical en la que parecía haber cargado pilas para derrochar sagacidad política en un debate en el que se desinfló, dejando las burbujas matutinas sonrosadas convertidas en un anticlímax nocturno en Tlatelolco, eferescencia pura de la hidalguense, hervores sin destino, *plop*.

*El habilidoso Jorge Álvarez Máynez se las ingenió para erigirse en una especie de ganador de segunda división*

**TAN INSEGURA, QUE** hubo de recurrir a la provocación torpe, a la gesticulación, la cartulina pinochesca y el alegato infantiloides, Gálvez parecía no haber sido la autora ni la beneficiaria del acto matutino rosa que tuvo como orquestador principal al inversionista Claudio X. González y a los líderes manipuladores de PAN, PRI y PRD.

**PARECIERA QUE LA** hubieran hecho leer un discurso que le era ajeno o que no la hubiera convencido la importante concurrencia de antiobradoristas, más que de *xochilovers*: llegó al debate maltrecha y equívoca, blandiendo acusaciones contra un Mario Delgado al que el propio López Obrador considera susceptible de que se defienda por sí mismo y tratando de probar con un libro anabólico de probada falta de pruebas sus acusaciones de narcocandidata



▲ "Gálvez parecía no haber sido la autora ni la beneficiaria del acto matutino rosa que tuvo como orquestador principal al inversionista Claudio X. González y a los líderes manipuladores de PAN, PRI y PRD". Foto @XochitlGalvez

contra Sheinbaum, instalada la hidalguense en una insistencia rogatoria de que la morenista le hiciera caso y se enzarzara en un gelatinero pleito anhelado.

**CON LA CANDIDATA** puntera en reiterada condición desdeñosa del pataleo de la rezagada Xóchitl, y ésta en condición de retadora amateur, en busca de colocar algún golpe de suerte que revirtiera el marcador adverso, el habilidoso Jorge Álvarez Máynez se las ingenió para erigirse en una especie de ganador de segunda división, vistoso en las maniobras retóricas que hasta izquierdistas o avanzadas pudieran figurarse, aunque rápidamente se desinflaran a la hora de contrastarlas con el historial y la realidad del dantesco partido naranja y sus virreyes neoleoneses.

**CLAUDIA, A FIN** de cuentas, ganó porque no tuvo contrincante

a pesar del inflamiento matutino rosa o justamente porque la desinfló la cruda confirmación del control de los poderes reales sobre esa candidata que nunca apareció a cuadro en las transmisiones pronunciando su discurso poco xochileco en el Zócalo. Y, también, porque al subir Álvarez Máynez baja Xóchitl: récord ganador.

**FUE OTRO DEBATE** que no fue debate. Concertadamente atrapados los propios contendientes en las redes de protección y los candados múltiples que a través de sus representantes acordaron para evitarse riesgos, explicable tal vez en el caso de la puntera, inentendible en el caso de la ocupante del lejano segundo lugar.

**DIEZ DÍAS ATRÁS**, un adelanto astillado reveló que Héctor Aguilar Camín enviaba mensajes a grupos de WhatsApp en busca de firmantes para un despliegado de

la comunidad intelectual y cultural en apoyo explícito de la candidatura de Xóchitl Gálvez (Canal Astillero: <https://goo.su/gOE210T>). Tal cual: el lunes se confirmaron las intenciones, los textos enviados por redes y la confirmación de lo sabido, pero no hecho explícito.

**NO ES UNA** salida de clóset político e ideológico: en los textos (donde destacan los grupos de intelectuales correspondientes a las revistas Nexos y Letras Libres) aparecen políticos e incluso miembros de las estructuras de apoyo a Gálvez, así como periodistas y opinantes constantes contra la llamada 4T y sus cartas electorales. Así como ha resultado importante que la derecha salga a las calles, con vestimenta rosa, para asumir sus posicionamientos electorales, es valioso que la marea intelectual rosa haga explícitas sus banderas a favor de Xóchitl.

X: @julioastillero

# DE ENMIEDIO



▲ Investigadores suizos desarrollaron un tipo de chocolate más sostenible y nutritivo que las variedades convencionales, incluyendo otros elementos de la fruta de cacao además de las semillas: utiliza gelatina de frutos de cacao como sustituto del azúcar

en polvo, reduciendo el contenido de azúcar; tiene un mayor contenido de fibra que el chocolate negro europeo medio (15 gramos frente a 12 gramos por 100 gramos) y 23 gramos de grasa saturada, frente a los 33 gramos habituales. Fotos Reuters

## Sauvages

EMILIA CARRILLO  
ULISES CARRILLO

¿Quién es el “salvaje”, los que viven en la selva y de la selva o quien la destruye para alimentar su consumismo? ¿Quién es el salvaje, los que usan taparrabo y pintura ritual en el rostro o quien se viste con marcas caras para darse estatus? ¿Quién es el salvaje, los que no tiene identificación con nombre y fotografía o quienes con ayuda de abogados dilapidan el patrimonio forestal y ecológico? Esas son las preguntas que la fábula de Claude Barras nos hace en Cannes, con una joya de animación.

Es Cannes 2024, así que los protagonistas esenciales del filme son mujeres. Una niña (una adolescente para ser precisos), el alma de su madre, la sabiduría de la abuela, la pa-

sión de una bióloga de Oxford. Los hombres, los que no son tóxicos, son almas parcialmente rotas, resignadas a perder; solo ellas -y un niño- tienen el coraje para lanzarse a una segunda ronda de embates para salvar a su selva. La maternidad flota en el aire, pero como opción, labor compartida y no como destino cordador de alas. La maternidad como palanca y no como cruz.

Sí, claro que sí, las adolescentes adictas a sus celulares son insufribles, insoportables y -hay que decirlo- también valientes, irreverentes y con una voz que en sus redes sociales a veces enloquece y en otras ocasiones salva al mundo. No es la tecnología, es lo que hacemos con ella: tomarnos una foto para nuestros seguidores o enviar un video para sumar voces. Presumir o tejer fraternidad. Son las dos opciones para lo que queremos hacer, para ser o no ser salvajes.

Entonces la pregunta obligada es: ¿quién es el salvaje, los que llegan a Cannes con la camisa arrugada, el mismo saco, el celular viejo, los centavos contados a ver arte o los que llegan envueltos en la última moda, a buscar la exclusividad del derroche y enviar una selfi a cualquier costo? ¿Quién es el salvaje, quienes hacen ese cine incómodo y rebelde o quienes ven en la alfombra roja la vitrina de su pomposidad?

¿Quién es el incivilizado, los que apuestan por la sencillez y lo íntimo, o quien no puede saciar sus apetitos suntuosos y de presunción? ¿Qué es más sofisticado, dónde hay mejor *glamour*, en la música sonando en una iglesia al ritmo del cine o en los costosos vestuarios de quienes, como animales en celo, solo van a ser notados por sus vistosos plumajes? ¿Qué es ser salvaje? ¿Es ser feroz, fiero, bravío, indómito, selvático, natural, bravo, indomesticable? o

¿Es ser inhumano, bruto, bestia, cruel, vándalo, caníbal y cafre?

*Ser salvaje en tiempos salvajes puede salvarnos, mientras decidamos que ser salvaje es reconectarnos con las cosas simples*

Ser salvaje en tiempos salvajes puede salvarnos, mientras decidamos que ser salvaje es reconectarnos con las cosas simples y no desatar los peores instintos de consumidor, que empieza a ser otra manera de decir depredador. Eso también se ve en la pantalla de plata.



▲ “No es la tecnología, es lo que hacemos con ella: tomarnos una foto para nuestros seguidores o enviar un video para sumar voces”. Foto Emilia Carrillo y Ulises Carrillo



▲ "La competencia abrió el martes con *The Apprentice*, del iraní nacionalizado danés Ali Abbasi, una biopic de Donald Trump cuando el magnate empezó a hacer negocios, en los años 70, aconsejado por Roy Cohn, una de las figuras más viles en la historia de la política estadounidense". Foto Festival Cannes

## Trump y otras monstruosidades

LEONARDO GARCÍA TSAO

En lo que me tomé un día de descanso, causó sensación una película que normalmente se vería sólo en funciones de medianoche. *The Substance* (*La sustancia*), dirigida por la francesa Coralie Fargeat, es una relectura feminista y voluntariamente grotesca de *El retrato de Dorian Grey*. Si en la función de prensa entusiasmó a algunos novatos, en la pública enloqueció a los fanboys, quienes la aplaudieron a rabiar durante 11 minutos. El nivel del festival ha sido muy bajo hasta ahora, pero hay gente que no se ha dado cuenta.

La competencia abrió el martes con *The Apprentice* (*El aprendiz*), del iraní nacionalizado danés Ali Abbasi, una biopic de Donald Trump (Sebastian Stan) cuando el magnate empezó a hacer negocios, en los años 70, aconsejado por Roy Cohn (Jeremy Strong),

una de las figuras más viles en la historia de la política estadounidense. Según esto, el ahora candidato naranja a la presidencia de su país aprendió de Cohn la ideología básica para volverse un completo hijo de puta. Aunque eso no tiene nada de malo, la película le está predicando a los convertidos. Sólo los detractores de Trump la verán con mucho gusto, seguramente en alguna plataforma digital.

Abbasi llevaba una trayectoria meritoria con *Border* (2018) y *Araña sagrada* (2022), ambas estrenadas en Cannes. Ahora ha hecho un producto con todo el estilo de un telefilme de lujo. Hasta sus actores vienen de la televisión de cable y hacen un buen trabajo. Stan encarna a Trump sin exagerar sus manierismos (y antes de que adquiriera rasgos porcinos), mientras Strong sigue interpretando a una persona sin escrúpulos, como lo hizo en la serie *Succession*.

Quien sigue cosechando decepciones es el canadiense David Cronenberg, después de su fallida *Crímenes del futuro* (2022). Su última creación, *The Shrouds* (*Los sudarios*) comienza de manera promisorio, centrándose en un empresario, Karsh (Vincent Cassel), viudo reciente que inventa una forma de sepulcro en el que se mantiene contacto visual, computarizado, con la muerta, en este caso su llorada esposa Becca (Diane Kruger). Él dirige todo un cementerio de esas características con su compañía GravesTech.

Un día, alguien desacraliza nueve de las tumbas, incluyendo la de Becca. Karsh se dispone a investigar auxiliado por su ex cuñado Maury (Guy Pearce), un *tecnor* resentido, quien estaba casado con Terry, hermana gemela de la difunta. Con esos elementos, Cronenberg se mete en un berenjenal que no puede resolver de manera satisfactoria o coherente.

Pronto Maury les echa la culpa a unos conspiradores chinos. Karsh se hace amante de una coreana ciega, al tiempo que también se acuesta con Terry, a quien le excitan las conspiraciones, cuando descubre que Becca lo engañaba con su oncólogo, un novio de la juventud, quien conservaba las partes amputadas de su cuerpo.

Según ha declarado Cronenberg, *The Shrouds* fue inspirada por el doloroso deceso de su esposa. Francamente, la señora se merecía mejor homenaje que ese disparate, donde todo se pretende explicar a través de puros diálogos.

A la mitad del camino, este festival de Cannes se proyecta como uno de los peores en años recientes. En el cuadro de calificaciones de la revista *Screen*, ningún título ha rebasado hasta ahora los 2.6 puntos, siendo el máximo puntaje el de 5.

X: @walyder

FUE TRANSPORTADA POR EL ATLETA PARALÍMPICO ARNAUD ASSOUMANI

# Ilumina la llama olímpica de París 2024 la alfombra roja en el Festival de Cannes

La antorcha desató flashes de fotógrafos y la emoción de los curiosos que se acercaron al corazón del evento para el estreno de la película *Marcello mio*

EFE  
CANNES

La llama olímpica de París 2024 fue la gran estrella este martes -con permiso de Catherine Deneuve- de la alfombra roja del Festival de Cannes, al hacer su aparición en la Croisette para subir los famosos 24 escalones del Palacio de Festivales, portada por deportistas franceses.

Como si de una actriz de Hollywood se tratara, la antorcha desató los flashes de decenas de fotógrafos y la emoción de los curiosos que se acercaron al corazón del festival para el estreno de la película *Marcello mio* con Deneuve -la única potencial rival hoy de la llama en cuanto a expectación-, y del documental *Olympiques! La France des Jeux* (Mickael Gamrasni).

La llama apareció en escena transportada por el atleta paralímpico Arnaud Assoumani, quien tiene cuatro medallas en su palmarés, en una fecha en la que se cumplen 99 días para el pistoletazo de salida de los Juegos Paralímpicos, que se celebrarán del 28 de agosto al 8 de septiembre.

Le dieron la réplica otros tres deportistas paralímpicos: el triatleta Alexis Hanquissant, la kayakista Nélia Barbosa y la ciclista Marie Patouillet.

La llama pasó a continuación por las manos de la atleta Marie-José Pécic, del judoka Thierry Rey y de la jugadora de baloncesto Iliana Rupert para el momento más esperado de la tarde: el del ascenso de los escalones, que se produjo mientras sonaba la banda sonora de la película *Carros de fuego*.


**Gobierno del Estado de Yucatán**


**¡VEN Y ENCÁNTATE DE NOCHE!**

*Noches de Kukulcán*

Espectáculo de **videomapping** con recorrido por la ZONA ARQUEOLÓGICA CHICHÉN ITZÁ

Disfruta también de nuestros museos, cenotes y playas y convive con la naturaleza, aprende de la arqueología de la región y conoce la historia de nuestras haciendas, déjate cautivar por la gastronomía y las tradiciones de nuestros 7 pueblos mágicos.

**¡TE VAN A ENCANTAR!**

Más información en [culturyucatan.com/](http://culturyucatan.com/)

**YUCATAN**



# Toni Kroos pondrá fin a su leyenda tras la Eurocopa 2024

Es uno de los grandes jugadores de la historia del Real Madrid: Pérez

AP  
MADRID

Toni Kroos se retirará tras intentar ganar otra Liga de Campeones con el Real Madrid y conquistar con Alemania el Campeonato Europeo que se disputará en su país.

El centrocampista de 34 años anunció el martes que era una decisión muy difícil de tomar, pero que el "mejor momento es ahora".

"No quiero ir a un punto donde la gente piense por qué todavía juega, no tiene nivel, estoy en el banquillo, no disfruto. Y ahí no quiero llegar. Por eso quiero acabar en el mejor momento", añadió en el podcast que produce con su hermano.

El Madrid agradeció a Kroos y elogió sus logros con el equipo.

"El Real Madrid quiere expresar su agradecimiento y su cariño a Toni Kroos, un jugador que ya forma parte de la historia del Real Madrid y que es una de las grandes leyendas de nuestro club y del fútbol mundial", agregó la nota.

Kroos se coronó campeón del Mundial de Brasil en 2014 con Alemania y tuvo una exitosa carrera también en el Bayern Múnich, donde ganó una "Champions" y tres títulos de la Bundesliga. El Madrid se medirá al Borussia Dortmund en la final de la Liga



▲ Toni Kroos, durante un partido ante el Bayern Múnich a principios de este mes. Foto Ap

de Campeones el próximo 1 de junio en Londres. En el palmarés de Kroos lucen ya las "Champions" que levantó con el club blanco en 2016, 2017, 2018 y 2022, además de la que conquistó con el Bayern en 2013.

Desde su llegada al equipo español en 2014, Kroos ha ayudado a ganar 22 títulos, incluyendo cuatro Copas de Europa y cuatro ligas. Ha disputado 463 partidos con la camiseta del Madrid, que lo describió como "un jugador fundamental en una de las etapas más exitosas en sus 122 años de historia".

"Toni Kroos es uno de los grandes jugadores de la his-

toria del Real Madrid y este club es y será siempre su casa", dijo el presidente del club, Florentino Pérez.

En su comunicado, el club apuntó además que Kroos permanecerá para siempre en el corazón de todos los aficionados "por la excelencia de su fútbol y por ser un jugador que lo ha dado todo por esta camiseta, representando siempre los valores del Real Madrid".

El contrato del centrocampista con el Madrid terminaba al final de esta temporada y, al parecer, ambas partes habrían negociado una ampliación.

Luka Modric, otro vete-

rano en el mediocampo del Madrid que finaliza contrato esta campaña, escribió un emotivo mensaje a Kroos en las redes sociales.

"He disfrutado mucho jugando a tu lado. De verdad que ha sido un honor compartir el centro del campo del Real Madrid contigo", destacó el croata.

Kroos anunció en febrero que disputaría la Euro con su selección tras una petición del seleccionador, Julian Nagelsmann. Lleva casi tres años sin vestir la camiseta de Alemania, desde la derrota frente a Inglaterra en los octavos de final de la última Eurocopa.

**Por la inmortalidad: Bayer Leverkusen enfrenta a Atalanta en la final de la Liga Europa**

**Dublín.-** El Bayer Leverkusen está a dos partidos de la inmortalidad en el fútbol europeo.

Los flamantes campeones de Alemania disputarán dos finales de copa en cuatro días -la primera será este miércoles (13 horas; T.V.: ESPN) en la Liga Europa contra Atalanta- para completar una asombrosa temporada invicta en competiciones domésticas e internacionales.

El sábado, el Leverkusen será el abrumador favorito en la final de la Copa Alemania ante un Kaiserslautern que finalizó 13o. en la segunda división, muy cerca de caer en los play-offs de descenso. Entonces, el gran desafío para el conjunto del técnico Xabi Alonso es el choque número 52 de 53, en Dublín, frente a un Atalanta que ha cerrado la temporada pisando fuerte. "No es cuestión de dos días de trabajo. Llevamos todo el año trabajando para esto", dijo Alonso el martes. "Los jugadores están preparados y listos. Tengo la sensación de que será igual. Nada cambiará. Y tengo la confianza de que podemos ganar".

La Liga Europa le ha depa-

rado momentos dramáticos al Leverkusen esta temporada. Tres veces en seis duelos en la fase de eliminación directa, el equipo estuvo perdiendo 2-0 en el tramo final del segundo tiempo, e incluso abajo en los descuentos: en ambos encuentros de octavos contra Qarabag y en la vuelta de las semifinales ante la Roma.

Ambos finalistas provienen de ciudades provinciales, cada uno con más de 100 años de historia, y han tenido sus momentos de gloria. Acumulan tres copas entre los dos.

## Cristiano Ronaldo y otro récord: irá a su sexta Euro con Portugal

**Lisboa.-** Cristiano Ronaldo se apresta a disputar su sexto Campeonato Europeo con Portugal, un nuevo récord en el torneo del cual es el goleador histórico.

El delantero de 39 años sobresalió en la lista de 26 jugadores que fue anunciada el martes por el técnico Roberto Martínez.

La primera Euro de Cristiano fue la de 2004 en Portugal, alcanzando la final que perdieron ante Grecia. Se consa-

gró campeón continental en la edición de 2016, derrotando a la anfitriona Francia en la final. Se había puesto en duda que el astro luso continuaría con la selección tras perder su condición de titular indiscutible durante el Mundial de Qatar 2022, seguido por su decisión de marcharse al fútbol de Arabia Saudí. Pero sigue siendo un referente en el equipo de Martínez. Aparte de ser el goleador histórico de la

Euro, con 14 dianas, Cristiano es el jugador con más partidos disputados, un total de 25.

La Euro 2024 será el 11er. torneo de Cristiano con la selección y quizás el último.

Por su parte, el zaguero central Pepe, a sus 41 años, acudirá a su quinta Eurocopa.

Entre las ausencias más destacadas están las del delantero Francisco Trincão, el volante Pedro Gonçalves y el ata-

cante Ricardo Horta. El lateral izquierdo Raphael Guerreiro quedó fuera tras sufrir una lesión de rodilla jugando para el Bayern Múnich.

Dos de las sorpresas fueron los atacantes Pedro Neto y Francisco Conceição.

Portugal está en el Grupo F y enfrentará a República Checa, Turquía y Georgia.



# Entrenamiento de Nadal reúne a miles de aficionados en Roland Garros

El estelar tenista español parece encaminado a disputar el torneo de arcilla

AP  
PARÍS

Vanessa Peltier despertó al amanecer y viajó los 500 kilómetros hasta París desde Creuse, un departamento central de Francia, para ver el martes el entrenamiento de Rafael Nadal.

Junto a miles de aficionados, se paró afuera de la cancha principal para echarle un vistazo al campeón español, quien parece encaminado a disputar por última ocasión el Abierto de Francia, un torneo que ha ganado un récord de 14 veces.

"Me desperté a las 6 de la mañana y manejé desde el centro de Francia para estar aquí", dijo Peltier, de 50 años. "Nadal siempre ha tenido mi apoyo y el apoyo de Francia".

La fila se extendió casi 200 metros para observar a Nadal en su segundo día de prácticas en Roland Garros. Morgan Chevallier dijo que había esperado 45 minutos para ingresar al estadio. "No podía dejar que pasara esta oportunidad. Él es casi más grande que el propio torneo", indicó.

Nadal, de 37 años, estuvo fuera casi todo el año pasado y parte de esta temporada por lesiones. Su derrota hace dos semanas en el Abierto de Italia llevó a cuestionarse su estado físico y no ha aclarado si está listo para el torneo en arcilla.

Los aficionados saben que esta podría ser su última oportunidad de verlo en Roland Garros.



▲ Un aficionado francés posa con una fotografía de tamaño real de Rafael Nadal. Foto AP

"No fui a trabajar por Nadal", reconoció Sergiu Popa, de 26 años.

Nadal inició sus entrenamientos con intercambios de poca intensidad antes de disputar dos sets ante su pareja de entrenamiento del día, el estadounidense Sebastian Korda. La afición ovacionó y gritó: "Rafa, Rafa" después de que el español realizó un tiro ganador.

Fuera de la cancha, los aficionados se tomaron fotos con una estatua del tenista que se encuentra frente a la reja de entrada e hicieron fila para posar con una foto de tamaño real del cuerpo de Nadal, con un hueco para poner sus propias cabezas.

"De esta forma puedo imaginarme cómo se siente tener sus bíceps", bromeó Philippe Charvet después de que su amigo tomó la foto.

La tienda de regalos de Roland Garros tiene una sección dedicada completamente a Nadal. Frédéric Caubert y su hijo Gaspar se apresuraron para comprar una gorra con la firma de Nadal por 28 euros (30 dólares). "No está barato, pero es un lindo recuerdo antes de que Nadal nos deje", aseguró Caubert. "Es como parte de la familia. Cuando se vaya, las cenas familiares no serán lo mismo", añadió con una sonrisa.

El torneo inicia el domingo.

Por otro lado, el respiro que Andy Murray tuvo en el Abierto de Ginebra fue efímero al apenas disputar tres juegos antes de sucumbir en la primera ronda ante Yannick Hanfmann, quien será el primer rival de Novak Djokovic en el torneo en superficie de arcilla.

Murray estaba abajo un set y doble quiebre ante Hanfmann cuando la lluvia interrumpió el partido el lunes. Bajo un cielo soleado el martes, el alemán liquidó el trámite en 10 minutos al firmar una victoria por 7-5, 6-2.

Fue el primer duelo de Murray en la gira de la ATP desde que sufrió una dolencia en un tobillo en marzo y ahora el escocés acudirá al Abierto de Francia con apenas un rodaje de tres partidos en arcilla.

Hanfmann se las verá con Djokovic en la segunda ronda.

El astro serbio se despidió prematuramente del Abierto de Italia, cayendo en la tercera ronda ante el chileno Alejandro Tabilo. Pidió una invitación para el ATP 250 de Ginebra para poder llegar en mejor forma a Roland Garros.

## Woo lanza seis entradas en blanco y Seattle supera de nuevo a los Yanquis

AP  
NUEVA YORK

Bryan Woo pintó de blanco a sus rivales en el Yankee Stadium por segunda temporada consecutiva, Dylan Moore conectó dos cuadrangulares y totalizó cuatro producidas, y los Marineros de Seattle se sostuvieron para vencer 6-3 a Nueva York.

Ty France y Luke Raley también se volaron la barda por los Marineros, que provocaron las primeras derrotas consecutivas de los Yanquis desde que perdieron el 29 y 30 de abril ante Baltimore.

En un enfrentamiento de líderes divisionales, Nueva York llegó a estar abajo 4-0 antes de que el venezolano Gleyber Torres pegara un jonrón de tres carreras en la séptima frente a Trent Thornton. Fue apenas el tercer bambinazo de Torres en la campaña.

Raley inició la octava con un cuádruple en el primer lanzamiento de los Yanquis, por parte de Clayton Andrews, quien fue llamado de las Ligas Menores el lunes después de que Ian Hamilton ingresó a la lista de COVID-19.

Moore, el noveno bateador de los Marineros, puso a Seattle arriba con un obús de dos anotaciones en la tercera frente a Clarke Schmidt (5-2), añadió un sencillo remolcador de dos registros en la séptima y bateó un cuadrangular solitario en la novena ante Nick Burdi, su sexto del año. Fue el tercer juego de múltiples jonrones en su carrera.

Asimismo, en su retorno a la alineación, Nico Hoerner puso fin al partido con un sencillo dentro del cuadro en la décima entrada, y los Cachorros de Chicago superaron 4-3 a los Bravos de Atlanta.

## Suárez mejora a 9-0 y conduce a los Filis a un triunfo sobre los Vigilantes

AP  
FILADELFIA

El venezolano Ranger Suárez recetó 10 anestésicas en siete entradas y mejoró a una marca de 9-0, al conducir a los Filis a una victoria de 5-2 sobre los Vigilantes de Texas.

Filadelfia llegó a 35 triunfos, la mayor cifra en las Grandes Ligas, tras superar a los campeones de la última Serie Mundial.

Bryce Harper bateó su undécimo jonrón de la temporada para ayudar a que los Filis ganaran por novena vez en 11 duelos y continua-

ran con uno de sus mejores comienzos de temporada en la historia de la franquicia.

Esta campaña, ningún pitcher en las Mayores ha lucido mejor que Suárez. El zurdo de 28 años se marchó mientras los aficionados se ponían de pie para ovacionarlo en el séptimo episodio, luego de dejar

inmóvil al dominicano Leody Taveras con un "sinker" de 91.6 millas por hora para poner fin al "inning".

En su primera apertura, Suárez se fue sin decisión, antes de conseguir victorias en nueve aperturas consecutivas. José Alvarado llegó a nueve salvamentos. Perdió Jon Gray (2-2).



BUSCAN ALEJARSE DEL MATERIAL EN VIDEO BAJO DEMANDA

# Pixar despedirá a 14% de sus empleados para hacer menos contenido *streaming*

La compañía declaró que concentrará sus esfuerzos en proyectar largometrajes en cines // Esta es la reestructuración más radical en la historia de la productora

EFE  
NUEVA YORK

El estudio Pixar, propiedad de Walt Disney, anunció este martes que despedirá a cerca de 175 empleados, lo que representa el 14 por ciento de su plantilla, esto en una apuesta por recortar el contenido que generan para *streaming* y enfocarse más en la proyección de largometrajes en cines.

“A lo largo del último año les he hablado en numerosas ocasiones de nuestro inminente aban-

dono de la producción de series para Disney+, de la vuelta a centrarnos en los largometrajes y de la reducción de nuestro equipo que ello conllevaría. Ese día ha llegado”, indica el presidente de Pixar, Jim Morris, en un comunicado recogido por la prensa de Estados Unidos.

Esta es la reestructuración más radical de la historia de Pixar -cofundada por el fallecido Steve Jobs y comprada por Disney en 2006- y responde al objetivo de centrarse en la calidad de sus pro-

ducciones y alejarse de los contenidos en video bajo demanda, hasta ahora una prioridad del estudio.

En los últimos años, Pixar ha sufrido varias vicisitudes: durante la pandemia, el entonces director ejecutivo de Disney Bob Chapek proyectó las películas *Luca*, *Soul* y *Turning Red* directamente en la plataforma Disney+, pese a que los cines ya comenzaban a abrirse al público.

Además, su película *Lightyear*, sobre el famoso muñeco astronauta de *Toy Story*, recibió un fuerte re-

chazo de la crítica y de los espectadores.

“Garantizaremos que su salida se gestione con el máximo respeto y cuidado”

En enero, el estudio anunció que planeaba despedir al 20 por ciento de su plantilla,

aunque finalmente la cifra ha sido menor.

Jim Morris prevé que al final de la jornada de este martes 21 de mayo el estudio se haya puesto en contacto con todos los trabajadores afectados.

“Nos comprometemos a garantizar que su salida se gestione con el máximo respeto y cuidado en todo momento”, añade el empresario en su nota, en la que también anuncia que organizará una breve reunión por Zoom esta tarde a las 17 horas de la Costa Oeste (1:00 GMT del miércoles).

## Empresas de paquetería piden al Senado regular el comercio en línea

ANDREA BECERRIL  
GEORGINA SALDIERNA  
CIUDAD DE MÉXICO

Empresas de paquetería, mensajería y servicios logísticos exprés que llevan a cabo sus actividades comerciales a través de internet, demandaron al Senado que se legisle en la materia, ya que enfrentan el hostigamiento de las cámaras empresariales y presiones de las autoridades hacendarias.

Michel de la Paz Martínez, representante de la Asociación Nacional Mexicana de Empresas Courier, A.C. (ANMEC), que afilia a las principales empresas de mensajería, consideró que se requiere una legislación que regule al comercio en línea de manera justa, toda vez que esa actividad que creció de forma exponencial a raíz de la pandemia, podría ser desincenti-

vada por una serie de medidas fiscales en su contra.

Denunció que el Sistema de Administración Tributaria (SAT), de la Secretaría de Hacienda, inició auditorías a todas las empresas de paquetería, suspendió el padrón de importadores y revocó ilegalmente los sellos fiscales cancelando así el registro de paquetería.

Aunado a ello, dijo, enfrentan ataques en medios de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD), de la Confederación Nacional de Cámaras Industriales (Concamin) y de otros organismos empresariales que no dejan de recurrir al hostigamiento.

El comercio electrónico, recalzó, no violenta ninguna regulación, pero aun así las empresas afiliadas en la ANMEC, que son en su mayoría mexicanas están dispuestas a que se legisle.

¿Tienes dudas o recibiste información falsa de las elecciones?

Esríbele a Inés por WhatsApp

55 5809 7300

Inés, la Asistente Virtual del INE, te brinda información confiable de medios especializados en verificación sobre posibles noticias falsas o imprecisas. Infórmate con Certeza

INE LE TIEZAS INE 2024

# Maestros de la CNTE cierran Circuito Interior a la altura de Estela de Luz

Si no hay avances en la mesa “aquí vamos a permanecer” por tiempo indefinido, advirtieron los docentes // Exigen un “incremento digno a todo el magisterio”

**LAURA POY SOLANO**  
CIUDAD DE MÉXICO

Profesores de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) realizan una protesta en las inmediaciones de la Estela de Luz en Paseo de la Reforma, por lo que mantienen bloqueados los carriles de dicha vialidad en ambos sentidos.

Integrantes de la sección 22 de Oaxaca informaron que se trata de una acción de “cobertura a la mesa de negociación que se instalará a las 13 horas con funcionarios de la Secretaría de Educación Pública (SEP) para que se nos garantice un incremento digno a todo el magisterio”.

Los docentes inconformes se trasladaron del plantón que mantienen en el zócalo capitalino hasta la Estela de Luz, donde anunciaron que permanecerán por tiempo indefinido.

“Mantendremos la acción hasta que nuestros compañeros nos den alguna indicación de que hay avances en la mesa, de lo contrario aquí vamos a permanecer”.



▲ “Mantendremos la acción hasta que nuestros compañeros nos den alguna indicación de que hay avances en la mesa, de lo contrario aquí vamos a permanecer”, señalaron integrantes de la Sección 22 de Oaxaca. Foto Luis Castillo

## CFE mantiene suministro eléctrico durante días de calor: AMLO

**ALONSO URRUTIA**  
**EMIR OLIVARES**  
CIUDAD DE MÉXICO

A pesar del intenso calor que se ha registrado estos últimos días, se ha logrado mantener el suministro requerido de energía eléctrica por parte de la Comisión Federal de Electricidad, sostuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador. Hizo un reconocimiento a los técnicos de la empresa pública porque han estado a la altura para satisfacer la demanda y evitado que

el coro de críticos descalifiquen a la industria eléctrica.

“Ahi vamos avanzando. Dicen algunos que es un síntoma, signo de falta de infraestructura o de debilitamiento de la industria eléctrica el que estemos hablando de que no ha habido apagones. Lo cierto es que está bien la industria eléctrica. Pero imagínense que no hubiésemos intervenido desde el principio de la administración para fortalecer a la CFE y que hubiesen todos los días apagones, sobre todo por esta situación del calor.

En este contexto, cuestionó el desempeño de comu-

nicadores y “pseudo intelectuales” que también actúan “como alcahuetes de la oligarquía corrupta, esos legitiman con toda una retacería de teorías del por qué debe mantenerse el régimen. Se atreven a hablar de libertades y acuden a invocar la democracia. Todos ellos o la mayoría al servicio del régimen”.

Por otro lado, López Obrador anunció que antes de concluir su gestión, se inaugurará la planta de licuefacción de gas ubicada en Altamira, Tamaulipas, además de que existen dos proyectos más en curso en Sonora y Baja California.

Destacó que en la actualidad el 60 por ciento de la energía eléctrica que se genera en México, se hace mediante el gas.

Durante su conferencia también dio a conocer que hay un nuevo acuerdo con Belice para que México los apoye con energía eléctrica, porque somos países hermanos y vecinos y “nos tenemos que ayudar mutuamente”. Precisó que aún con la ola de calor, México se comprometió a que este acuerdo de suministro se cumpla.

López Obrador destacó que afortunadamente el precio del gas en Estados

Unidos ha bajado, lo que permite a la Comisión Federal de Electricidad contar con bajos costos de generación y que se refleja en las tarifas eléctricas.

En este sentido, subrayó que el presidente de Estados Unidos Joe Biden emitió un acuerdo mediante el cual se prohibió la exportación de gas pero se hizo una excepción para cumplir con los acuerdos de exportación que se tienen con México, por lo que se tiene garantizado el suministro de este energético para las diversas plantas en México.



MÁS DE 100 PRESAS ESTÁN A LA MITAD DE LLENADO

# Tercera onda de calor se prolongará por 12 días: Meteorológico

ANGÉLICA ENCISO L.  
CIUDAD DE MÉXICO

La tercera onda de calor que comenzó ayer lunes se prolongará por 12 días y puede ser superior entre 4 y 8 grados centígrados a la temperatura normal, informó el Servicio Meteorológico Nacional. Aún puede presentarse otro fenómeno de este tipo hasta que en junio comiencen las lluvias, precisó.

De las 210 grandes presas, 150 (el 47 por ciento) tienen menos del 50 por ciento de llenado y en pro-

medio se encuentran al 39 por ciento de llenado respecto al volumen máximo que pueden almacenar. El déficit es del 24 por ciento respecto al promedio histórico, indicó la Conagua durante la sesión del Comité Técnico de Operación de Obras Hidráulicas.

En el sistema Cutzamala no ha llovido en este mes y las tres presas están en promedio al 29.1 por ciento de llenado, esto es la mitad del promedio histórico a la fecha que es del 60.1 por ciento.

En tanto, el Monitor de Sequía con datos al 15 de mayo informó que actual-

mente el 70.76 por ciento del territorio nacional tiene condiciones de sequía de moderada a excepcional y el 14.82 presenta condiciones anormalmente secas, por lo que apenas el 14.42 por ciento del país está con características normales.

Informó que durante la primera quincena de mayo, la sequía severa se incrementó en Oaxaca, el sur de Veracruz, Chiapas y Tabasco, en éste último estado, también surgió la sequía extrema. Mientras que, la sequía moderada aumentó en Chiapas y la península de Yucatán.

## Impulsa Salud campaña de prevención ante elevadas temperaturas

ALONSO URRUTIA  
EMIR OLIVARES  
CIUDAD DE MÉXICO

tiene exposición al sol utilizar sombreros para reducir el riesgo de deshidratación.

El Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud de la secretaría del ramo, Ruy López Ridaura dijo que ante la ola de calor que se resiente en el país, se ha impulsado una campaña en radio, televisión y redes sociales para alertar a la población de las medidas necesarias para evitar deshidratación y otros efectos producto de las elevadas temperaturas.

De entrada, dijo que se ha sugerido a la población reducir al máximo la exposición al sol para evitar los riesgos de deshidratación, así como, en su caso, si se

*A quienes se exponen al sol recomiendan utilizar sombrero o gorra para reducir riesgos*

Por otro lado, dijo que las autoridades de salud federal y estatales se ha dispuesto una supervisión continua en entidades como San Luis Potosí u otras que resienten las más elevadas temperaturas.



▲ Durante la primera quincena de mayo, la sequía severa se incrementó en Oaxaca, el sur de Veracruz, Chiapas y Tabasco, en éste último estado, también surgió la sequía extrema; mientras que la moderada aumentó en Chiapas y también en la península de Yucatán. Foto Fernando Eloy

## INSEGURIDAD EXTENDIDA

# Nigeria anuncia la liberación de más de 350 secuestrados por Boko Haram

La operación tardó más de una semana en un bosque bastión del grupo yihadista // Cerca de 200 personas retenidas son infantes, mientras hay 135 mujeres y 6 hombres

EUROPA PRESS  
ABUYA

El Ejército de Nigeria anunció la liberación de más de 350 personas, incluidos unos 200 niños, secuestrados por parte de Boko Haram en el estado de Borno (noreste), en el marco de una operación llevada a cabo durante más de una semana en el bosque de Sambisa, uno de los bastiones del grupo yihadista.

“Estas personas fueron retenidas contra su voluntad y no están implicadas en el conflicto contra Boko Haram”, dijo el general Ken Chigbu durante una ceremonia celebrada a última hora del lunes, en la que los liberados -209 niños, 135 mujeres y seis hombres- fueron entregados a las autoridades locales.

“Hemos dado pasos para facilitarles comida y atención médica y hay planes para entregarles una ropa digna”, agregó Chigbu, quien detalló que el Ejército llevó a cabo una operación contra el grupo de 10 días de duración en la zona, sin pronunciarse sobre posibles bajas, según informó el portal nigeriano de noticias HumAngle.

Las autoridades de Nigeria utilizan el nombre de Boko Haram para referirse indistintamente a Boko Haram y a su escisión, Estado Islámico en África Occidental (ISWA).

Borno y otros estados del noreste llevan años siendo el epicentro de una crisis humanitaria y de seguridad a causa de las acciones de estos grupos, si bien la inseguridad se ha extendido durante los últimos meses a otras partes.



▲ Borno y otros estados del noreste de Nigeria llevan años siendo el epicentro de una crisis humanitaria y de seguridad a causa de las acciones de estos grupos. Foto Ap

## España retira a su embajadora en Argentina por ofensas de Milei

ARMANDO G. TEJEDA  
MADRID

La espiral de tensión sigue al alza entre España y Argentina. El ministro de Asuntos Exteriores del gobierno español, el socialista José Manuel Albares, informó en la rueda de prensa posterior al Consejo de Ministros de la retirada definitiva de la embajadora de España en Argentina, María Jesús Alonso Jiménez, con lo que la actividad diplomática del país ibérico se limitara a las funciones del “encargado de negocios”.

Lejos de rectificar, el presidente de Argentina, Javier Milei, no sólo se negó a pedir disculpas públicas por sus insultos a Begoña Gómez, esposa del presidente español, Pedro Sánchez, a la que llamó “corrupta”, sino que en una

nueva escalada desde Buenos Aires llamó al mandatario español “socialista arrogante”.

La crisis diplomática abierta entre España y Argentina se intensificó tras las palabras del Milei del domingo pasado en Madrid, cuando participaba en un acto de la ultraderecha europea, Viva24, y llamó “corrupta” a Begoña Gómez, haciendo alusión a unas investigaciones a

biertas contra ella por unas cartas de recomendación que dio a unos amigos para recibir ayudas públicas, pero que en ningún caso ha derivado en ningún tipo de acusación judicial.

Antes, Milei había sido acusado por el ministro de Transportes de España, Óscar Puente, de “consumir sustancias” y diversos miembros del gobierno le

habían llamado “xenófobo”, “racista”, “ultraderechista” y “negacionista”.

Ante las reiteradas negativas del gobierno argentino de pedir disculpas, el ministro Albares explicó la decisión inédita que habían decidido tomar con Argentina y retirar definitivamente a la embajadora. “No existen precedentes de un jefe del Estado que acuda a la capital de otro país para insultar a sus instituciones y realizar una injerencia en sus asuntos internos”, señaló Albares, que insistió en que precisamente esa “no injerencia” es un principio de “convivencia” entre naciones y añadió que “nosotros no tenemos interés en ninguna escalada pero es deber del gobierno defender la dignidad”.

Esta decisión del gobierno español estuvo motivada en

parte por una entrevista que dio durante la madrugada española el mandatario argentino, quien insistió en que no pedirá disculpas y señaló al gobierno español como el responsable de la crisis: “Les respondí y se pegaron un tortazo. Cuando vieron que esto les salió mal, ¿qué hizo el cobarde de Sánchez? Se metió abajo de las polleras (falda) de las mujeres y me mandó a hacer agredir por las distintas mujeres del espacio. Dado que uno de sus asesores es Alberto Fernández dije ‘están buscando este tipo de provocación para acusarme de misógino’.”

Y una vez conocida la decisión de retirar de manera permanente a la embajadora, Milei señaló que se trata de un “disparate propio de un socialista arrogante” y le recomendó

a Sánchez que se buscara “un buen abogado” para la defensa de su esposa en los casos de presunta corrupción que se investigan.

“Los socialistas son capaces de hacer cualquier cosa. España está haciendo un papelón internacional por culpa de un delirante que se cree dueño del Estado”, añadió Milei, quien además dijo sobre Sánchez que “es tan fatalmente arrogante, que sobre un problema personal, en una frase que no contenía nombres, se sintió aludido, y el problema es del señor Pedro Sánchez, sentirse aludido en una frase que no contenía nombres, a partir de ahí hace una escalada diplomática. Si Pedro Sánchez está cometiendo un error mayúsculo, no voy a ser tan imbécil de repetir semejante error”.



## Reino Unido comenzará a indemnizar por escándalo de sangre contaminada

EUROPA PRESS  
MADRID

El gobierno británico anunció el martes en el Parlamento su plan para compensar a las víctimas del escándalo de transfusiones con sangre contaminada, indicando que los primeros afectados serán indemnizados íntegramente a finales de año.

Tras la publicación, el lunes, de un informe condenando a las autoridades por este escándalo, que dejó entre las décadas de 1970 y 1990 alrededor de 3 mil muertos, el primer ministro conservador, Rishi Sunak, presentó sus disculpas oficiales y prometió una "completa compensación" para las víctimas.

"Cualquiera que sea el costo" de la compensación a las víctimas "lo pagaremos", prometió Sunak.

Miles de personas que padecían hemofilia o habían sido sometidas a operaciones quirúrgicas se contaminaron en aquella época con hepatitis C y el virus de la inmunodeficiencia humana (VIH), después de transfusiones de sangre.

Al detallar el sistema de indemnizaciones ante los diputados, el secretario de Estado John Glen, 'paymaster general' (pagador general), anunció que las compensaciones comenzarían "antes de fin de año".

Glen informó que el gobierno procederá a nuevos pagos provisionales de 210 mil libras y reconoció que las víctimas "mueren cada semana" y pueden temer no ser indemnizadas a tiempo.

Algunas víctimas ya recibieron una primera indemnización de 100 mil libras en 2022, tras la publicación de un primer informe.

Los allegados de las víctimas que cuidaron a un ser querido infectado también podrán recibir indemnizaciones, dijo el Secretario de Estado. El coste total no ha sido revelado, pero la prensa británica habla de una dotación de 10 mil millones de libras.

Debido a la escasez de sangre, el servicio público de salud, el NHS (National Health Service), recurrió en aquella época a proveedores estadounidenses que pagaban a sus donantes, entre los que se encontraban presos y miembros de otros grupos con un riesgo importante de infección.

"La magnitud de lo ocurrido es espantosa", describió el lunes una investigación pública independiente de más de 2 mil 500 páginas, que recorre miles de testimonios y documentos que prueban que "la verdad estuvo oculta durante décadas".

El drama "podría haberse evitado en gran medida", afirma en el informe, de siete años de trabajo, el exjuez Brian Langstaff, que dirigió la investigación.

De acuerdo con John Glen, estas indemnizaciones se realizarán "en un plazo de 90 días, a partir del verano" y beneficiarán a las personas que viven al día de hoy con los efectos de estas trasfusiones.

Glen ha informado de que el Downing Street establecerá la Autoridad de Compensación de Sangre Infectada, una entidad administrativa que se encargará de gestionar los planes de compensaciones a los afectados, según informaciones recogidas por la cadena británica de noticias Sky News.

Las compensaciones beneficiarán a aquellos que hayan sido infectados directa, o indirectamente, por sangre del NHS o que hayan desarrollado una infección crónica. Cuando una persona elegible para la subvención haya fallecido, "se pagará una compensación a su patrimonio".

Los seres queridos de los afectados -como parejas, padres, hermanos, hijos, e incluso amigos- también podrán solicitar una indemnización "por derecho propio" siempre y cuando hayan actuado como cuidadores de los afectados. En cualquier caso, las compensaciones estarán libres de impuestos.

## Israel se retracta y dice que devolverá equipo de transmisión confiscado

EFE  
JERUSALÉN

El Ministro de Comunicaciones israelí, Shlomo Karhi, se retractó este martes y dijo que devolverá a la agencia de noticias estadounidense *Associated Press* el equipo que se le había confiscado cuando retransmitía en vivo, desde el lado israelí, al norte de Gaza.

"Dado que el Ministerio de Defensa pidió volver a examinar la cuestión de las transmisiones desde lugares sensibles y el riesgo que suponen para nuestras fuerzas, he ordenado devolver el equipo a AP en esta etapa, hasta que se reciba el (nuevo) dictamen de seguridad", dijo Karhi en un comunicado.

En dicha retransmisión, grabada desde la ciudad fronteriza israelí de Sderot, AP mostraba el norte de la

Franja de Gaza en directo cuando funcionarios israelíes confiscaron su equipo, alegando que la agencia desvelaba la ubicación de sus tropas al canal catari *Al Jazeera*, cuya retransmisión está vetada por ley en el país desde el 5 de mayo.

La retractación del ministro se produce después de que la Casa Blanca calificara dicha confiscación de "inquietante", y según el periodista israelí Barak Ravid, funcionarios estadounidenses pidieron a la Oficina del primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, que fuera revocada.

El ex primer ministro y actual líder de la oposición israelí, Yair Lapid, denunció la noche del martes haber recibido amenazas por parte del ministro de Comunicaciones, Shlomo Karhi, tras criticar también dicha decisión y escribir en la red

social X que en el gobierno "se habían vuelto locos".

"Una vez que (Karai) logra hacer que Israel huelga mal en todo el mundo, el ministro amenaza con enviarme inspectores al igual que en los regímenes más oscuros, donde los ministros envían gente para callar al jefe de la oposición", criticó Lapid.

Según una nueva ley de medios, empresas de comunicación extranjeras pueden ser obligadas a dejar de retransmitir en Israel por supuestos motivos de seguridad nacional.

El 5 de mayo fueron allanadas y cerradas en Jerusalén las oficinas de *Al Jazeera*, uno de los canales más críticos con la devastadora guerra que Israel mantiene en Gaza y que cuenta con una extensa red de reporteros locales. Ese día, interrumpió también la retransmisión de su canal televisivo en el país.



▲ De acuerdo con una nueva ley de medios, empresas de comunicación extranjeras pueden ser obligadas a dejar de retransmitir en Israel por motivos de seguridad nacional. Foto AP

## ¡BOMBA!

Mandaron tanto a la borda que cuesta trabajo entender como pasaron por sorda a la Patria de tanto saber



# K'uintsil

Miércoles 22 de mayo de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2238 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)

## Nigeriae' tu cha'aj maanal 350 máak k'ala'ab tumen Boko Haram; kex 200e' paalalo'ob

Nigeria rescata a más de 350 personas secuestradas por Boko Haram; 200 son niños

EUROPA PRESS / P 30

## U yóoxjaats k'iinilo'ob ooxole' yaan u xáantal 12 k'iino'ob: SMN

Tercera onda de calor se prolongará por 12 días: SMN



▲ U chokotale' je'elu máan yóok'ol 4 yéetel 8 gradós Celsius ti' le beyka'aj suuk u yu'ubalo', ts'o'oke' káaj u yu'ubal le lunes máanika', je'el bix ts'a'abik k'ajóoltbil tumen Servicio Meteorológico Nacional. Ma' xaan wa ku yantal uláak' junjaats k'iino'ob beya', ma'ili' k'uchuk ja'ajalil ti'al junio, a'alabij. [Oochel Fernando Eloy](#)

▲ Esta podría ser superior entre 4 y 8 grados Celsius a la temperatura normal y dio inicio el lunes pasado, informó el Servicio Meteorológico Nacional. Aún puede presentarse otro fenómeno de este tipo hasta que en junio comiencen las lluvias, precisó.

ANGÉLICA ENCISO L. / P 29

### OPINIÓN

Españae' tu tselaj u éembajadorail yaan ka'ach Argentina, úuchik u k'aas t'aan Milei yóok'lal u yatan Sánchez

España retira a su embajadora en Argentina por ofensas de Milei a esposa de Sánchez

ARMANDO G. TEJEDA / P 30

U noj lu'umil Méxicoe' yaan u ts'áak u muuk'il u meyaj sáasil Belice, tu k'a'aytaj López Obrador

México proveerá energía eléctrica a Belice, anuncia AMLO

ALONSO URRUTIA Y EMIR OLIVARES / P 18

U greemyoil aj-óok'ot'o'ob yéetel oksaj óolalo'ob tu kaajil Kinchil

El Gremio de Jaraneros y Devotos de Kinchil

LEOBARDO COX TEC / P 19